
Рынки сбыта

ММК демонстрирует  
возможности
В понедельник в Астане начала работу между-
народная промышленная выставка ИННОПРОМ. 
КАЗАХСТАН, участие в которой принимает ПАО 
«ММК».

Организаторами выступают министерство промыш-
ленности и строительства Казахстана, министерство 
транспорта Казахстана и министерство промышленности 
и торговли РФ. Эта крупная выставка с участием нацио-
нальных и региональных экспозиций, а также крупнейших 
компаний из стран ЕАЭС занимает площадь более 12 тысяч 
квадратных метров. Здесь представлены тематические 
разделы, посвящённые авиационному, транспортному 
и энергетическому машиностроению, станкостроению, 
химической промышленности и металлургии.

На стенде ПАО «ммК» посетители могут ознакомиться 
с технологическими возможностями и характеристиками 
продукции одной из крупнейших металлургических ком-
паний России. В частности, будет представлена продукция 
для строительной отрасли – горячекатаный и холодно-
катаный рулонный прокат, сортовой прокат, металло-
продукция с покрытиями, – и для машиностроительного 
сектора – в том числе широкий спектр высокопрочных 
сталей. На стенде работает представительная делегация 
специалистов и руководителей ммК, магнитогорского 
метизно-калибровочного завода «ммК-мЕТИЗ», а также 
ООО «Торговый дом ммК», имеющего сеть подразделе-
ний в Республике Казахстан. Для магнитки рынок этой 
динамично развивающейся центральноазиатской страны 
имеет большое значение. В 2022 году поставки металло-
проката компании в Казахстан составили свыше 273 тысяч 
тонн, что является вторым показателем среди всех стран 
ближнего и дальнего зарубежья.

Главная сессия ИННОПРОм. КАЗАХСТАН соберёт на 
одной сцене глав Правительств Казахстана, России, Бе-
лоруссии и других стран региона, а также глав деловых 
ассоциаций и производственных компаний.

Городское Собрание

На повестке – бюджет
Сегодня, 26 сентября, состоится очередное за-
седание депутатского корпуса Магнитки.

Всего на депутатских комиссиях в сентябре рассмотрено 
более пятидесяти вопросов, из них 22 включено в проект 
повестки городского Собрания. Народные избранники 
рассмотрят отчёт об исполнении бюджета за первое полу-
годие 2023 года, внесение изменений в бюджет города на 
2023 год, в положение о земельном налоге на территории 
магнитогорска, регламент городского Собрания.

Также депутаты примут решения, касающиеся единого 
проездного билета на общественном транспорте, состава 
комиссии по делам несовершеннолетних, реестра наказов 
избирателей на 2023 год, обсудят передачу в безвозмезд-
ное пользование муниципального имущества.

Традиционно заседание будет транслироваться с 10.00 
на сайте городского Собрания (16+), в официальной 
группе мГСД «ВКонтакте» (18+) и других электронных 
информационных ресурсах города.
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Цена свободная

более минут

83 Ср +6°...+17°  
с-з 2...3 м/с
737 мм рт. ст.

Чт +7°...+16°  
с 2...5 м/с
733 мм рт. ст.

Столько работающих 
россиян получают 
доход официально. 
Неофициальную 
зарплату, по данным 
ВЦИОМ, получают  
11 процентов граждан  
(5 процентов – «чёр-
ную» и 6 процентов –  
«серую»). 

з 2...4 м/с
733 мм рт. ст.

Пт +6°...+14

Цифра дня Погода

миллиона

Бизнес и власть

Коротко

Кандидатуру председателя 
совета директоров ПАО «ММК» 
поддержали единогласно. При-
чём по обновлённому уставу 
президент СПП теперь избира-
ется не на четыре, а на пять лет.

В Челябинске состоялось объединён-
ное общее собрание региональной об-
щественной организации и областной 
ассоциации работодателей «Союз про-
мышленников и предпринимателей». 
Во встрече приняли участие ведущие 
предприниматели Южного Урала, гу-
бернатор Челябинской области Алек-
сей Текслер, президент Российского 
СПП Александр Шохин, председатель 
Законодательного собрания Челя-
бинской области Олег Гербер, члены 
областного правительства, депутаты 
регионального парламента, уполно-
моченный по защите прав предприни-
мателей в Челябинской области.

В приветственном слове глава регио-
на Алексей Текслер отметил весомый 
вклад, который на протяжении всей 
30-летней истории организации вносят 

члены южноуральского СПП в развитие 
экономики и социальной сферы Челя-
бинской области. Губернатор отметил, 
что за прошедшие четыре года регион 
столкнулся с серьёзными вызовами – 
ковидом, санкциями, – но справился 
и сохраняет хорошую динамику раз-
вития. 

– Несмотря ни на что, мы активно 
идём вперёд. Совокупный объём ин-
вестиций с 2019 по 2022 год составил 
больше 1,3 триллиона рублей, – на-
помнил губернатор. – Строятся новые 
предприятия, модернизируются дей-
ствующие, решаются экологические 
задачи. Индекс промышленного про-
изводства за первые полгода 2023-го 
составил 111,3 процента, а в секторе 
обрабатывающего производства ещё 
выше, опережая средние показатели 
по стране. Перед предприниматель-
ским сообществом стоят три важные 
задачи: рост инвестиций, обеспечение 
кадрового потенциала и формирование 
комфортной жизни граждан. 

Необходимо создавать экономику вы-

соких зарплат и вкладывать в молодые 
высококвалифицированные рабочие 
кадры – в них область остро нуждается, 
отметил Алексей Текслер. 

– Союз промышленников и пред-
принимателей региона чётко и после-
довательно занимает ответственную 
позицию по этому вопросу, обеспечи-
вая рост зарплат работникам своих 
предприятий, – сказал глава региона. 
– Нужно не догонять, а существен-
но превышать инфляцию. Рабочие 
места должны быть высокопроизво-
дительными, высокотехнологичными 
и поэтому высокооплачиваемыми. 
Качественная подготовка молодых ра-
бочих, инженерных и научных кадров 
и закрепление их на предприятиях 
осуществляется в рамках федерального 
проекта «Профессионалитет» (Челя-
бинская область – лидер по количеству 
центров в стране), за счёт создания 
межуниверситетского кампуса, раз-
вития передовых инженерных школ и 
института наставничества.

Продолжение на стр. 2

Виктор Рашников вновь избран президентом союза промышленников  
и предпринимателей Челябинской области
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От «турбулентности»  
к амбициозным решениям

• По итогам Всероссийской акции 
«Красная гвоздика–2023» Челя-
бинская область в рейтинге среди 
региональных центров серебряного 
волонтёрства по России заняла 4-е 
место. Всероссийскую акцию «Красная 
гвоздика» проводит благотворитель-
ный фонд «Память поколений». Она 
позволяет сохранить воспоминания о 
героях, которые есть в каждой семье, 
но главное – помогает ветеранам 
улучшить качество жизни. Ежегодно 
фонд распространяет значок «Красная 
гвоздика» через сетевые магазины, во-
лонтёров и партнёров фонда по всей 
стране. На собранные средства оказы-
вается адресная помощь нуждающимся 
ветеранам боевых действий. Если в 
2019 году по стране было собрано 
больше одного миллиона рублей, то в 
2021-м – уже 2,377 миллиона, в 2022-м 
– почти 5 миллионов. В 2023 году – но-

вый рекорд – 10,357 миллиона рублей. 
Челябинская область в этом году со-
брала 605,403 тысячи рублей.

• На площадке Индустриального 
парка ММК завершён демонтаж 
бывшего склада масел, строения 
площадью более 1000 квадратных 
метров. Работы по сносу ветхого и ава-
рийного здания в рамках программы 
санации территории были проведены 
в течение четырёх недель, было за-
действовано порядка десяти единиц 
техники. В дальнейшем площадка с 
подведёнными коммуникациями будет 
использована под новую застройку 
резидентов индустриального парка. 
Напомним, что индустриальный парк 
магнитогорска попал в список лучших 
инвестиционных площадок России. Он 
занял второе место в категории «Пло-
щадки, расположенные в зоне до 250 
км от центров экономического роста».

• За минувшую неделю сотрудники 
Госавтоинспекции выявили 336 не-
трезвых водителей в Челябинской 
области. По данным ГИБДД региона, 
к административной ответствен-
ности привлечены 290 из них – за 
управление транспортным средством 
в состоянии опьянения, а также отказ 
от прохождения медицинского осви-
детельствования им грозит лишение 
прав на срок от полутора до двух лет 
и штраф в размере 30 тысяч рублей. 
Ещё 46 попались пьяными за рулём 
повторно. Все будут привлечены уже 
к уголовной ответственности – им 
грозит до трёх лет лишения свободы. 
Кроме того, выявлено 210 водителей 
без прав, за что предусмотрена ответ-
ственность по статье 12.7 КоАП РФ. До-
бавим, за указанный период на Южном 
Урале зарегистрировано 79 дорожно-
транспортных происшествий.

Александр Шохин, Алексей Текслер, Виктор Рашников
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Жить в комфортном городе!

Законотворчество

Окончание. Начало на стр. 1
Важно улучшать окружаю-
щее пространство, заметил 
Алексей Текслер, приведя в 
пример Магнитку с её эко-
логическими программами 
и не имеющим аналогов 
в стране проектом «При-
тяжение». Любые слож-
ности – это всегда и вызов, 
и возможности, чем умело 
пользуется бизнес Челя-
бинской области, заключил 
глава региона.

Президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин в своём 
выступлении назвал СПП Челябин-
ской области одним из ведущих, 
крупнейших, ключевых предпри-
нимательских объединений России, 
члены которого успешно решают 
вопросы экономического развития, 
повышения экологической безопас-
ности, подготовки квалифициро-
ванных кадров для промышлен-
ности. Президент РСПП подробно 
рассказал о программах и инстру-
ментах поддержки предпринима-
телей, особо обратив внимание на 
то, что им важна предсказуемость 
условий ведения бизнеса.

– То, что сложные четыре года 
регион прошёл без потерь, – это 
результат конструктивного диалога 
бизнеса и власти, – считает Алек-
сандр Шохин. – В сложной ситуации 
предприниматели объединяются 
и в решении социальных вопро-
сов, и в перспективных проектах, 
связанных с качеством жизни – в 
образовании, здравоохранении, 
сфере досуга. Один из ярких при-
меров инвестиций в объекты, в том 
числе повышающие туристическую 
привлекательность региона, – парк 
Притяжение в Магнитогорске, кото-
рый может вполне конкурировать с 
парком Зарядье в Москве. 

Александр Шохин: 
«Притяжение – это хороший 
пример для федеральных 
властей социально 
ориентированной деятельности 
предприятий Челябинской 
области»

 На общем собрании были под-
ведены итоги работы обществен-
ной организации и ассоциации 
работодателей за четыре года. 
Виктор Рашников отметил, что за 
последние четыре года регион, как 
и вся страна, жил в условиях «тур-
булентности», двигаясь от кризиса 
к кризису. Во время ковида члены 
СПП инициировали меры господ-
держки предприятий, которые 
работали в режиме антиковидных 
ограничений, а с прошлого года – в 
условиях санкционной войны. 

– Члены союза промышленников 
и предпринимателей инициирова-
ли около трёхсот предложений по 
мерам поддержки предприятий во 
время пандемии, – отметил Виктор 
Рашников. – Часть из них была 
принята и реализована: отсрочка 
уплаты налогов, арендных плате-
жей, мораторий на банкротство, 
контроль и надзор. Существенные 
средства предприниматели напра-
вили на благотворительные дела. 
На базе ассоциации работодателей 

был создан спецсчёт, средства с ко-
торого направлялись медицинским 
учреждениям для приобретения 
необходимого во время эпидемии 
оборудования. Целевые средства на-
правляли и предприятия в террито-
риях своего присутствия. Так, ММК 
выделил больше 500 миллионов 
рублей медицинским, социальным 
и образовательным учреждениям. 
С началом СВО – новые проблемы и 
новые пути их решения. Предприни-
матели помогают семьям мобилизо-
ванных. В непростых экономических 
условиях удаётся продолжить реа-
лизацию национальных проектов, 
касающихся, в первую очередь, улуч-
шения экологии и качества жизни 
граждан в целом.

Члены СПП утвердили отчёт 
ревизионной комиссии, внесли 
дополнения и изменения в уставы 
региональной общественной орга-
низации и областной ассоциации 
работодателей «Союз промышлен-
ников и предпринимателей». Кроме 
того, были выбраны руководящие 

органы обеих структур на период до 
2028 года во главе с президентом – 
им вновь стал председатель совета 
директоров ПАО «ММК» Виктор 
Рашников.

По завершении организацион-
ного заседания правления СПП со-
стоялся пресс-брифинг, на котором 
Виктор Рашников, Алексей Текслер 
и Александр Шохин ответили на 
вопросы журналистов. В частности, 
Виктор Рашников рассказал о ходе 
реализации крупнейших инвести-
ционных проектов Магнитки, в том 
числе комплекса коксовой батареи 
№ 12, а также об уникальном го-
родском курорте «Притяжение», 
который создаётся в Магнитогор-
ске по его инициативе, и хоккейной 
академии, старт развития которой 
дан в этом году.

– Строительство коксовой бата-
реи выходит на финишную прямую, 
в ноябре должны запустить первую 
очередь, которая позволит произ-
водить 1,25 миллиона тонн кокса в 
год, а в 2024-м ко Дню металлурга 

планируем пустить в работу весь 
комплекс, – сказал Виктор Рашни-
ков. – Это позволит закрыть пять 
старых коксовых батарей, что 
значительно улучшит экологию и 
приблизит Магнитогорск к статусу 
«Чистый город». Что касается соци-
альной сферы: компании, которые 
правильно в себя инвестируют, до-
стигают такого уровня, что могут 
себе позволить направлять сред-
ства в социальные проекты. За два 
года запустили две очереди парка 
Притяжение, теперь приступаем к 
строительству термального ком-
плекса и крытого детского парка 
аттракционов. Также будет запущен 
ещё один новый уникальный фон-
тан. Ведём проектирование детской 
хоккейной академии, которая будет 
построена в течение трёх лет, осно-
вываясь на опыте ведущих спор-
тивных центров страны. Комплекс 
займёт территорию около двух 
гектаров, примыкающую к парку 
Притяжение.

  Ольга Балабанова

Бизнес и власть

Госдума вышла с каникул
Как сообщил в своём телеграм-
канале депутат Госдумы Дмитрий 
Вяткин, работа предстоит насыщен-
ная. Так, в осеннюю сессию народных 
избранников ждёт рассмотрение 
и принятие трёхлетнего бюджета 
– главного финансового докумен-
та страны.

Большая часть законопроектов 
посвящена социальным вопросам. От фракции партии 
«Единая Россия» в совет Думы направлены в качестве 
приоритетных законопроекты, которые касаются мер 
социальной поддержки участников СВО и членов их 
семей. Это, в частности, обязательное государственное 
страхование добровольцев, обеспечение военнослу-
жащих служебным жильём, стимулирование создания 
рабочих мест для ветеранов и участников СВО, вопросы 
волонтёрской и добровольческой деятельности.

– СВО наглядно показала, как много в нашей стране 
добровольцев, и даже послужила толчком развития 
волонтёрского движения, – говорит Дмитрий Вяткин. 
– Сотни тысяч добровольцев сегодня сражаются с на-
цистами на Донбассе. И ещё больше наших сограждан 
помогают в тылу: собирают и доставляют гуманитар-
ную помощь, помогают наладить быт в новых регионах 
и адаптироваться в новых условиях тем, кто прибыл 
из-под обстрелов, заботятся о раненых в госпиталях и 
опекают в тылу семьи ушедших на фронт защитников. 
Таких людей надо поддерживать, оказывать им всяче-
скую помощь и содействие. Поэтому принятый вчера в 
первом чтении законопроект, который расширяет меры 
поддержки волонтёрского движения, очень важен.

Также депутаты продолжат работу над новым зако-
ном о занятости населения.

Виктор Рашников вновь избран президентом  союза промышленников  
и предпринимателей Челябинской области

От «турбулентности»  
к амбициозным решениям
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На прошедшей неделе специа-
листы проверили оборудование 
и разметку на перекрёстках, где 
установлены камеры.

– Это первоначальный 
этап приёмки работ. На 
каждый перекрёсток 
разработаны паспорт 
и схема организации 
дорожного движе-
ния. Задача комис-
сии сегодня – про-
верить соответствие 
разметок и знаков 
утверждённым схе-
мам, а также посмо-
треть, как установлено 
оборудование. В дальнейшем сигнал с 
камер будет поступать в Челябинск, в 

центр автоматической фиксации адми-
нистративных правонарушений ГИБДД 
ГУ МВД по Челябинской области. На 
втором этапе приёмки работ комиссия 
посмотрит, как сигнал поступает в этот 
центр, – рассказал начальник управле-
ния гражданской защиты населения 
Олег Жестовский.

Напомним, посты автоматической 
фото-, видеофиксации нарушений ПДД 
оборудованы на перекрёстках города 
по следующим адресам: улица 9 Мая, 
27; Челябинский тракт, 27; проспект 
Ленина, 74 а; улица Советская, 167 б; 
улица Зеленцова, 7 (проходная ПАО 
«ММК» № 7); у дома № 121 по про-
спекту Ленина; Магнитный переход 
(мост); проспект Карла Маркса – от дома  
№ 99 до дома № 126; по улице Зелёной (в 
районе дома № 9 по улице Солнечной). А 

также на пересечениях: улиц Советская 
с улицами Грязнова, Труда, Гагарина, 
Ленинградская, Комсомольская, Совет-
ской Армии; проспекта Карла Маркса с 
улицами Труда, Завенягина, Сталеваров, 
Советской Армии, Гагарина, Московская 
и 50-летия Магнитки; проспекта Лени-
на и улиц Бориса Ручьёва, Завенягина, 
Советской Армии, Грязнова, Гагарина, 
Сталеваров; улиц Вознесенской и За-
венягина; улиц Суворова с улицами 
Ленинградской и Грязнова; улиц Труда и 
Тевосяна; проспекта Пушкина с улицами 
Маяковского и Кирова; шоссе Западное 
с улицей Гагарина; шоссе Космонавтов 
и шоссе Холмогорское.

Уже скоро новые камеры начнут в 
рабочем режиме фиксировать про-
езжающий транспорт, фиксировать и 
идентифицировать грузовые автомо-
били с разрешённой максимальной 
массой более 3,5 тонны и автобусов, 
превышение установленной скорости 
движения транспортного средства, 
непристёгнутый ремень безопасности, 
невыполнение требований ПДД об оста-
новке перед стоп-линией, обозначенной 
дорожными знаками или разметкой 
проезжей части дороги, при запрещаю-
щем сигнале светофора, несоблюдение 
требований, предписанных дорожными 
знаками или разметкой проезжей части 
дороги, нарушение требования дорож-
ного знака 3.4 «Движение грузовых 
автомобилей запрещено».

Таким образом, все основные пере-
крёстки оборудованы постами авто-
матической фото-, видеофиксации. Это 
позволит повысить культуру участни-
ков дорожного движения и снизить 
количество ДТП.

Всевидящее око
В Магнитогорске работала комиссия по приёмке 
автоматических постов фото-, видеофиксации
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Мошенничество

Обманом жить им,  
стало быть, с руки
С начала 2023 года телефонные и интернет-
мошенники выманили у южноуральцев  
1,3 миллиарда рублей.

В Челябинской области треть жителей или их родствен-
ники становились жертвами телефонных или интернет-
мошенников. Об этом свидетельствуют данные центра 
общественного мониторинга региона и проведённого на 
платформе портала госуслуг опроса.

Также, согласно полученным результатам, 92,1 процен-
та людей утверждают, что достаточно информированы 
о преступных схемах и во время разговора смогут со-
риентироваться и не дать себя обмануть. Ещё примерно 
столько же южноуральцев знают, что осуслуги и цент-
робанк вообще не звонят людям на сотовые телефоны, 
не требуют перечислить деньги на безопасный счёт, 
сообщить данные карты или поступающие смс-коды. 
Около 76 процентов респондентов ответили, что, если в 
разговоре по телефону зайдёт речь про деньги, они сразу 
кладут телефон.

Всего в опросе приняли участие 2,4 тысячи жителей 
Челябинской области. Как рассказали в пресс-службе 
регионального правительства, только с начала этого года 
южноуральцы перевели киберпреступникам 1,3 миллиар-
да рублей – это больше, чем за весь прошлый год.

Госуслуги

От роддома до детсада
На портале государственных услуг работает 
суперсервис для родителей.

Суперсервис «Рождение ребёнка» поможет оформить 
все самые важные документы для новорождённого легко 
и быстро.
Регистрация рождения

Госуслуги помогают получить самый первый документ 
каждому четвёртому ребенку в стране. Полностью онлайн 
в этом году зарегистрировали рождение более 140 тысяч 
детей. В загс записались через портал 277 тысяч раз.
Постоянная и временная прописка

Сразу после онлайн-регистрации рождения можно 
прописать ребёнка, оформив электронное или бумажное 
свидетельство. С начала года сервисом воспользовались 
родители 230 тысяч детей до 14 лет.
СНИЛС и ИНН

Появляются в личных кабинетах обоих родителей на 
госуслугах проактивно после получения свидетельства 
о рождении.
Полис ОМС и поликлиника

Если понадобится сводить ребёнка к врачу, не при-
дётся тратить лишнее время. Полис можно запросить в 
карточке ребёнка на госуслугах сразу после получения 
свидетельства о рождении, выбрать поликлинику и за-
писаться к врачу тоже можно онлайн.
Запись в детский сад

Записать ребёнка в детский сад можно с рождения. В 
2023 году родители подали на госуслугах почти миллион 
заявлений.
Выплаты и льготы

На госуслугах можно подать заявление на детские 
выплаты и оформить статус многодетной семьи для 
получения льгот. В личном кабинете мамы проактивно 
появляются сведения о маткапитале. Можно выбрать, 
как им распорядиться.

Оповещение

Раньше в своём VK-
сообществе муниципаль-
ный перевозчик сообщал о 
простоях из-за ДТП постфак-
тум – через несколько часов, 
когда движение уже было 
восстановлено. Теперь же 
подписчиков осведомляют 
куда более оперативно. 

Ещё на про-
шлой неделе 
для пассажиров 
не было ника-
кой практиче-
ской пользы 
от публикаций 
Маггортранса 
в соцсети о том, что в результате 
дорожно-транспортного происше-
ствия случилась задержка трамва-
ев. Типичное сообщение выглядело, 
например, так: на улице Грязнова, 
недалеко от площади Мира, в поло-
вине пятого столкнулись трамвай и 
автомобиль, последствия устраняли 
в течение часа. А узнавали подпис-
чики об этом в десять часов вечера. 
Интересно, сколько людей в тот 

день зря прождали свой трамвай и 
наверняка опоздали по делам, по-
тому что их вовремя не известили? 
Но вот всё стало по-другому.

Надо отметить, подвижки на-
метились после нашего запроса в 
Маггортранс через пресс-службу 
городской администрации. Мы 

поинтересовались, что мешает 
перевозчику оперативно инфор-
мировать пассажиров о ДТП? Ответ 
получили довольно робкий: «Вся 
информация выкладывается в 
группе. Насчёт оперативности бу-
дем думать». И, видимо, в качестве 
подтверждения намерений вскоре 
сообщили об очередном ДТП уже не 
через пять часов, а через 20 минут 
после происшествия. Причём из-за 
серьёзности аварии даже пореко-
мендовали пассажирам выбрать 
альтернативный маршрут, чтобы 
не топтаться на остановке.

Следующее сообщение о ДТП при-
летело ещё быстрее – не прошло и 
десяти минут, как уведомления 
на смартфонах подписчиков VK-
сообщества Маггортранса задинь-
динькали новостью: пассажиру 
стало плохо, и вагон не тронется 
с места, пока не прибудет скорая 
помощь. Вдогонку минут через 
пятнадцать ещё динь-динь и текст 
капслоком, что движение восста-
новлено.

На том, что информирование пас-
сажиров могло бы быть лучше, мы 

заострили внима-
ние в телеграм-
канале «ММ». В на-
шем посте, кроме 
указания на необ-
ходимость опове-
щать оперативно, 
выразили надеж-
ду, что со временем Маггортранс 
станет подробнее объяснять, к 
примеру, до какой остановки дойти, 
чтобы уехать другим трамваем, или 
же и вовсе пересесть на маршрут-
ку, а то и вызвать такси. В идеале 
ко всему этому надо добавлять 
инструкцию, как вернуть деньги в 
зависимости от способа оплаты, за 
неоказанную услугу, если пассажир 
был вынужден покинуть вагон, 
который попал в ДТП или встал на 
линии по другой причине.

И также надеемся, что перевозчик 
плюсом к VK-сообществу обзаведёт-
ся телеграм-каналом, чтобы пасса-
жиры, которым мессенджер ближе 
и приятнее соцсети, тоже оказались 
с Маггортрансом на одной онлайн-
волне.

  Максим Юлин

Дорога ложка к обеду

Из
 а

рх
ив

а 
«М

М
»

Маггортранс начал информировать  
пассажиров о задержке трамваев  
в онлайн-режиме



Высшая школа
Дмитрий Терентьев возгла-
вил Магнитогорский госу-
дарственный технический 
университет 11 ноября 2022 
года с приставкой и. о. Офи-
циально вступил в долж-
ность ректора 28 июля 2023 
года, когда был подписан 
приказ о назначении в Ми-
нистерстве науки и высшего 
образования России.

– По традиции, для начала 
расскажите о себе: где учились, 
почему решили связать жизнь 
с работой в вузе?

– Окончил школу в родном 
Белорецке в 1995 году. Хотел 
поступить в МГТУ на энерге-
тическую специальность, но 
не прошёл по баллам. Вернул-
ся домой, поступил в филиал 
МГТУ имени Г. И. Носова в Бело-
рецке, проучился там семестр, 
перевёлся в головной вуз на 
специальность «механическое 
оборудование металлурги-
ческих заводов». В 2000 году 
окончил МГТУ, поступил в аспи-
рантуру. В 2003 году защитил 
кандидатскую диссертацию и 
остался работать на кафедре 
сначала старшим преподавате-
лем, потом доцентом. Занимал 
должность начальника учебно-
методического направления, 
директора института заочного 
обучения. В ноябре 2021 года 
Михаил Чукин предложил 
должность проректора по об-
разовательной деятельности. 
Через год был назначен испол-
няющим обязанности ректора. 
Сейчас продолжаю работать по 
совместительству на кафедре в 
должности профессора. В рас-
писании две-три пары в неделю. В 
этом семестре веду «Обеспечение 
надёжности трансмиссии и инстру-
мента машин обработки металлов 
давлением». Считаю, что всё, что 
происходит в жизни, к лучшему. 
Если бы в своё время поступил на 
энергетический факультет, как 
планировал, никогда бы не позна-
комился с теми людьми, с которыми 
работаю до сих пор, которые явля-
ются моими учителями.

– Думали ли вы когда-нибудь о 
том, что свяжете жизнь с наукой 
и преподаванием?

– Нет, более того, когда окончил 
университет, все мысли были о том, 
что нужно идти на ММК, строить 
карьеру – я же получил профессию 
инженера-механика. Но руководи-
тель дипломного проекта Сергей 
Платов, который в дальнейшем был 
и моим научным консультантом по 
докторской диссертации, сказал: 
«На комбинат успеешь всегда. Учась 
в аспирантуре, занимаясь наукой, 
экспериментами, так или иначе, 
будешь причастен к комбинату». 
Так оно, в общем-то, и получилось. 
Очень много времени проводил на 
комбинате: эксперименты, выпол-
нение научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ. 
Когда Михаил Чукин принял реше-
ние уйти в науку, мы чётко пони-
мали, что ректором должен стать 
человек, который здесь вырос, рабо-
тал и не видит себя без университе-
та. Это сразу отсекло возможность 
привлечения какой-то сторонней 
кандидатуры. Михаил Витальевич 
предложил мне эту должность, со-
гласовал её и поддержал на разных 
уровнях, вплоть до министра науки 
и высшего образования.

– На решении каких задач со-
средоточились в первую оче-
редь?

– Основная задача сейчас – опре-
делить программу развития, с кото-
рой планируем зайти в федераль-
ную программу «Приоритет-2030». 
В неё входит порядка 100 вузов 
России. В 2020 году участвовали 
в конкурсе, но совсем немного не 
хватило для того, чтобы попасть 
в эту «обойму». «Приоритет-2030» 
– это знак качества, есть опреде-
лённые «лейблы», которые надо 
получить, чтобы показать, что наш 
университет – один из лучших в 
стране. Сейчас проходят ежегодные 

защиты программ, происходит 
ротация университетов, и в начале 
2024 года должен быть объявлен 
очередной конкурс на включение 
новых игроков. Программа даёт 
дополнительное финансирова-
ние – это так называемая базовая 
часть – 100 миллионов в год. Если 
участвовать в специальной части 
гранта, то там плюсом можно по-
лучить до миллиарда дополнитель-
ного финансирования. Вуз должен 
представить программу развития 
до 2030 года. Работаем над её со-
ставлением.

В числе главных целей – 
создание кампуса  
«Магнитная долина»,  
о котором многие слышали

Планируем создание кампуса на 
Ленинградской, 79, где расположен 
научно-учебный центр МГТУ. Про-
ект поддержали губернатор и феде-
ральное министерство – заммини-
стра Андрей Омельчук. Планируем, 
кроме научно-образовательных 
корпусов и современных лаборато-
рий, строительство жилья для мо-
лодых перспективных учёных. Но 
независимо от того, станем ли побе-
дителями программы «Приоритет-
2030», проект будет реализован.

– Какие научные направления 
будут продвигать в «Магнитной 
долине»? На какой стадии сейчас 
находится проект?

– Мы сильны, в первую очередь, 
в создании новых материалов для 
разных отраслей промышленно-
сти: высокопрочные и динамные 
стали для производства современ-
ных электродвигателей, которые 
используют как в беспилотных 
летательных аппаратах, так и в ро-
бототехнических комплексах. Пер-
спективны работы, связанные с не-
дропользованием и переработкой 
отходов металлургического произ-
водства и направления энергетиче-
ского и экологического профилей. 
Готов эскизный проект. Ставим 
цель – в 2024 году закончить раз-
работку рабочей конструкторской 
документации и максимум в 2025 
году приступить к строительству.

– Расскажите о том, как прошла 
приёмная кампания 2023 года.

– Приём на очную бюджетную 

форму закончили 29 августа, на 
заочную форму обучения – 19 сен-
тября. Набрали свыше 2800 студен-
тов: 2002 на бюджет на программы 
бакалавриата, специалитета, маги-
стратуры и аспирантуры и около 
800 на коммерцию, в том числе  
350 на очную форму обучения. 
Среди зачисленных были дети 
участников СВО и участники СВО – 
всего 15 человек. В августе прошёл 
дополнительный набор на вакант-
ные места, которые образовались 
после основного этапа зачисления. 
В этом году вывели в дополнитель-
ный набор 152 места, в основном 
это технические специальности. Но 
достаточно быстро эти места были 
закрыты.

– Поступают как магнитогор-
ские выпускники, так и приез-
жие?

– Традиционное соотношение: 
около 40 процентов приезжих и 
60 процентов местных. Каждый из 
регионов конкурирует за выпуск-
ников и старается оставлять ребят 
у себя. Близлежащие Башкирия и 
Оренбургская область тоже в этом 
направлении работают, поэтому ко-
личество абитуриентов с этих тер-
риторий немного уменьшилось.

– Какие направления подготов-
ки являются самыми востребо-
ванными?

– Последние несколько лет это 
специальности, связанные с IT-
технологиями. На некоторые специ-
альности, такие как «информатика 
и вычислительная техника», «про-
ектирование и разработка WEB-
приложений», конкурс в этом году 
составил 18 человек на место.

– Ректор ЧелГУ Сергей Таскаев 
говорил о перекосе в выделении 
бюджетных мест на технические 
направления. Есть ли в МГТУ де-
фицит бюджетных мест на гума-
нитарные специальности?

– Не согласен с тем, что сейчас 
нужно резко увеличивать бюд-
жетные места на гуманитарные 
направления. Необходим баланс. 
Нам не хватает бюджетных мест по 
педагогическим направлениям.

В среднесрочной перспективе, 
через 5–15 лет, может встать 
острый вопрос дефицита 
учителей

И эту задачу мы, как вуз, обязаны 
решать совместно с городом. Учи-
телей физики, химии, математики 
нужно готовить, а их становится, к 
сожалению, меньше. Как и ребят, ко-
торые хотели бы пойти на эти спе-
циальности. Как следствие, видим 
уменьшение количества абитури-
ентов, которые сдают физику. При 
всей популярности IT-направлений 
может произойти ситуация, когда 
на рынке труда будет переизбыток 
таких специалистов. При дефиците 
в базовых отраслях промышлен-
ности – металлургии, горном деле, 
энергетике, строительстве – при-
лагать IT-технологии будет просто 
некуда. Да и программисты нужны 
в первую очередь прикладники, 
разбирающиеся не только в коде, 
но и в технологиях.

– Как МГТУ работает со шко-
лами, привлекает будущих аби-
туриентов?

– Регулярно выезжаем в школы с 
нашими «агитбригадами», привле-
каем студентов, которые рассказы-
вают не только об образовательных 
вузовских программах, но и о внеу-
чебной деятельности, в которой 
ребята могут реализовать любые 
запросы: спорт, волонтёрство, твор-
чество, медиа и так далее. В 2022 
году в стенах вуза было создано об-
разовательное пространство «Ака-
дем», где минимум два раза в месяц 
собираем школьников, проводим 
мастер-классы, лекции, квесты, на 
которых школьники знакомятся с 
различными специальностями. 

– Можно ли что-то сделать с  
отъездом выпускников с высоки-
ми баллами в столичные вузы?

– Это нужно делать, и начинать 
с родителей, с учителей, которые 
очень часто внушают детям, что 
из города надо уезжать. Зачем? Я 
много езжу по стране, и наш город 
практически идеален для жизни. 
Здесь много работы, особенно на 
промышленных предприятиях, 
только в дочерние общества ММК 
требуется по 800–900 специалистов. 
Конечно, если ребята выбирают 
специальности, которых в городе 
нет, – медицина, кинематограф – 
нужно ехать, реализовывать себя. 
Но если ты можешь получить специ-
альность в Магнитогорске, считаю, 
стоит оставаться в городе.

– Как изменится работа вуза 
в связи с отменой болонской 
системы?

– МГТУ в этом году проводил 
набор по ещё действующим об-
разовательным стандартам. Пока 
только шесть университетов стра-
ны, как пилотные, зашли в новую 
национальную систему, думаю, 
к 2024–2025 году абсолютно все 
университеты на неё перейдут. Эта 
система подразумевает получение 
базового высшего образования, 
а дальше уже узконаправленный 
профиль в рамках условной ма-
гистратуры. Базовое образование 
должно быть достаточно гибким 
по содержанию – в зависимости 
от потребностей рынка труда. 
Совместно с работодателем со-
ставляется образовательная про-
грамма и устанавливается срок 
обучения – от четырёх до шести 
лет. Узконаправленная подготовка 
будет от года до трёх лет, например, 
глубокое погружение в энергетику 
либо в IT-технологии в привязке к 
промышленности.

– Как МГТУ сейчас реализует 
программы обучения в партнёр-
стве с зарубежными вузами?

– Академическая мобильность в 
университете всегда существовала. 
За последний год она значительно 
снизилась из-за закрытия направ-
лений в Европу, но дружественные 
страны заинтересованы в таких 
программах. Это страны СНГ: Ка-
захстан, Узбекистан, Таджикистан, 
Туркмения, Беларусь, из дальнего 
зарубежья – прежде всего Китай.

С одним из китайских 
университетов заключён 
договор о сотрудничестве, 
второй сам вышел к нам  
с такой инициативой

Думаю, до конца календарного 
года команда университета посетит 
Китай, чтобы обсудить предметно 
совместную работу. Их интересуют 
в первую очередь технические на-
правления: мехатроника, энергети-
ка, машиностроение. В МГТУ сейчас 
обучаются около 250 иностранных 
студентов, в основном это граждане 
Казахстана.

– Даёт ли МГТУ возмож -
ность преподавателям и сту-
дентам заниматься научно-
исследовательской деятельно-
стью?

–У вуза мощная научная шко-
ла и в технических отраслях, и 
в гуманитарных направлениях. 
Если говорить о технических на-
правлениях, это разработка новых 
высокопрочных марок стали, мате-
риалов для двигателей различного 
назначения, прежде всего электри-
ческих для беспилотных систем. 
Проводим исследования, связанные 
с экологией, и здесь, в рамках ме-
жуниверситетского кампуса ЧелГУ, 
создаём совместные лаборатории 
по экологии и по распределённой 
энергетике. Также в МГТУ активно 
проводят исследования по горному 
делу – всё, что связано с добы-
чей и переработкой полезных ис-
копаемых. Не умаляю достижения 
строителей, естественно-научный 
блок, машиностроительный – тоже 
много разработок. На площадке 
вуза создано два малых инноваци-
онных предприятия «R&D МГТУ» 
и «Термодеформ». «R&D МГТУ» за-
нимается высокотехнологичными 
разработками, связанными с IT, 
VR-тренажёрами, цифровыми двой-
никами. А «Термодеформ» проводит 
исследования в части моделирова-
ния процессов получения высоко-
прочных и других материалов.

– Появились ли в этом году но-
вые направления обучения?

– Пролицензировали и провели 
первый набор на специальность 
«юриспруденция». Все остальные 
программы каждый год пересма-
триваем, делаем их более совре-
менными. Каждый год открываем 
новые профили в рамках образова-
тельных программ в зависимости 
от запросов наших партнёров.

– На открытии мемориаль-
ной доски Геннадию Гуну вы 
говорили о возрождении в вузе 
художественно-эстетического 
воспитания. Как это будет осу-
ществляться?

– Идея, которую в своё время в 
вузе внедрил Геннадий Семёнович 
Гун, – замечательная. Студенты, 
кроме освоения основной програм-
мы, должны развиваться и духовно. 
И здесь очень важным становится 
посещение театров, общение с 
интересными творческими людь-
ми, прослушивание классической 
музыки. Работаем над тем, чтобы 
внедрить этот блок. Частично он 
уже реализуется на некоторых 
направлениях подготовки. Со сле-
дующего года хотим его сделать 
обязательным. Минимум раз в 
месяц студенты будут либо посе-
щать учреждения культуры, либо 
в вуз будем приглашать творческие 
коллективы, режиссёров, артистов, 
чтобы они могли рассказывать о 
своих достижениях и повышать 
культурный уровень студентов.

  Беседовала Мария Митлина
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В гостях  
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Безопасность

Экономика

В Новосибирске шестилетний 
мальчик сломал ногу, в Томске 
годовалому малышу оторвало 
фалангу пальца, в Самаре на-
ложили швы на голову девоч-
ке, которая упала на бетонную 
плиту, в Великом Новгороде 
у ребёнка открытый перелом 
пальца. Это только часть со-
общений за начало сентября 
в Telegram-канале «Статисти-
ка травматизма на игровых 
площадках», который ведёт 
эксперт по безопасности обо-
рудования детских игровых и 
спортивных площадок Наталья 
Зинченко.

Сбор информации об опасных для 
жизни и здоровья детей площадках 
ведёт Общероссийская общественная 
организация поддержки материнства 
и детства «Совет матерей». За год туда 
поступило 1826 обращений с жалобами 
и предложениями. Организация отпра-
вила 1341 письмо главам муниципали-
тетов с просьбами устранить опасные 
элементы на конкретных площадках. 
Однако из 1228 ответов более пятисот 
были, по сути, отписками, отмечают в 
организации: администрация зачастую 
ссылается на то, что это вопросы не к 
ней, а к управляющей компании.

Причин роста травм на площадках 
много. Во-первых, самих площадок 
становится все больше. Во-вторых, 
не демонтируется старое игровое 
оборудование. Площадка становится 
травмоопасной через пять–десять лет, а 
если на ней не проводят профосмотров, 
ремонта, то ещё быстрее.  И таких пло-
щадок очень много. Одно из частых ЧП 

– разрушение оборудования под ребён-
ком: он бежит по игровому комплексу, 
а доски проваливаются.

Некоторые регионы провели полный 
аудит детских площадок, во многих 
прошли прокурорские проверки, вы-
несены предписания об устранении 
нарушений, несколько регионов де-
монтировали старое оборудование. 
Достаточно благополучная ситуация в 
Москве, Калининграде, Татарстане. Эти 
регионы правильно подходят к новым 
объектам, закладывают деньги на экс-
плуатацию площадок, общественных 
территорий, регулярно проверяют и 
ремонтируют площадки. Однако боль-
шинство регионов не уделяют должного 
внимания безопасности и эксплуатации 
детских площадок. Специалисты счи-
тают, что нужны системный контроль 
за состоянием оборудования, усиление 
ответственности должностных лиц.

Сейчас в отношении детских игровых 
площадок действует техрегламент Ев-
разийского экономического союза «О 
безопасности оборудования для дет-
ских игровых площадок». В 2018–2021 
годах Росстандарт проверил на его со-
ответствие более трёхсот площадок, в 
42 процентах случаев были выявлены 

нарушения. Однако с июля 2021 года 
в связи с изменением законодатель-
ства в области госконтроля ведомство 
больше не контролирует соблюдение 
ряда техрегламентов, в том числе и об 
оборудовании детских площадок.

В Магнитогорске вопрос безопасно-
сти детских площадок несколько лет 
назад поднимали на уровне админи-
страции города. Было решено провести 
ревизию и составить реестр игровых 
комплексов, включая те, которые не 
находились на балансе городских 
ведомств, тем более что при само-
вольной установке подобных объектов 
не производилось согласований ни по 
сетям, которые, возможно, проходят 
под выбранным участком, ни по тому, 
кто будет в дальнейшем их обслужи-
вать. Тогда же появилась концепция 
развития в Магнитогорске детских 
площадок, согласно которой вместо 
мелких игровых зон нужно отдавать 
предпочтение большим современным 
комплексам сразу для нескольких 
дворов микрорайона. Помимо этого 
власти активно используют возмож-
ности общественных пространств, 
создавая безопасные спортивные и 
игровые зоны для детей в городских 
парках и скверах.

Не всё золото…
Многие регионы начали приводить в порядок 
детские площадки, но количество  
несчастных случаев на них  
пока с каждым годом только растёт

Социум

Кому государство помогает
Госжилинспекция региона напомнила, кто 
может рассчитывать на компенсацию расходов 
и субсидии на оплату жилищно-коммунальных 
услуг. 

К мерам социальной поддержки граждан по оплате 
жилого помещения и коммунальных услуг относится 
предоставление субсидий на оплату ЖКУ и компенсации 
расходов на оплату ЖКУ.

Субсидии предоставляются гражданам в случае, если 
их расходы на оплату коммунальных услуг, рассчитанные 
исходя из размера региональных стандартов нормативной 
площади жилого помещения и размера региональных 
стандартов стоимости ЖКУ, превышают максимально 
допустимую долю расходов на коммуналку в совокупном 
доходе семьи.

По информации пресс-службы Госжилинспекции Челя-
бинской области, постановлением правительства Челя-
бинской области установлены региональные стандарты 
максимальной допустимой доли расходов граждан на опла-
ту коммунальных услуг. Применяются два стандарта – 22 
и 11 процентов. Субсидии предоставляются, если жители 
тратят на коммуналку больше 22 процентов с совокупного 
дохода семьи. Но некоторые категории могут рассчитывать 
на социальную поддержку при расходах в 11 процентов: 
одиноко проживающие пенсионеры и семьи, состоящие 
только из пенсионеров, многодетные семьи, одинокие 
матери с одним и более несовершеннолетними детьми. 

С марта 2023 года изменён срок определения совокупно-
го дохода семьи или одиноко проживающего гражданина: 
для предоставления субсидии доход определяется за по-
следние шесть календарных месяцев к моменту подачи 
заявления. Но если есть непогашенная задолженность, о 
субсидии можно забыть. 

Компенсация расходов на оплату жилых помещений и 
коммунальных услуг предоставляется в размере 50 процен-
тов стоимости занимаемой общей площади жилых поме-
щений в пределах нормы площади жилья, установленной 
правительством Челябинской области. Рассчитывать на 
неё могут инвалиды, участники Великой Отечественной 
войны, ветераны боевых действий и другие категории 
граждан, имеющие право на компенсацию, – полный список 
размещён на сайте министерства социальных отношений 
Челябинской области (minsoc.gov74.ru).

Обе меры социальной поддержки носят заявительный 
характер. Документы на оформление компенсации рас-
ходов на оплату ЖКУ, жилищной субсидии можно предо-
ставить в органы социальной защиты по месту житель-
ства, в МФЦ или через единый портал государственных и 
муниципальных услуг. 

Теория и опыт

«Тормоза» капремонта
Главные проблемы, которые препятствуют 
выполнению планов по капитальному ремонту 
общего имущества многоквартирных домов, – 
недопуск рабочих в квартиры и рост стоимости 
стройматериалов. 

Так считают специалисты, ссылаясь на статистику по 
регионам. Так, в рамках капремонта в Санкт-Петербурге, 
например,  из-за отсутствия доступа к общему имуще-
ству в 2023 году из 130 запланированных аварийно-
восстановительных работ выполнены лишь 30. Схожие 
цифры и по итогам ремонта систем водоснабжения и ото-
пления. Многоквартирный дом в таком случае становится 
похож на швейцарский сыр: половина квартир пустила 
ремонтников, половина – нет, отмечает исполняющий обя-
занности директора Фонда капремонта Санкт-Петербурга 
Дмитрий Шутов. Также реализации программ капремонта 
мешают скачки цен на строительные материалы. Из-за них 
поздно прошли конкурсы – и краткосрочный план недовы-
полняется. Ещё один вопрос, который беспокоит регионы, 
– замена устаревших лифтов. Чиновники надеются, что по-
сле 2025 года, когда все лифты удастся заменить, у фонда 
появится больше свободных денег на другие виды работ 
по капремонту. В Татарстане говорят о нехватке средств на 
обновление лифтов в МКД со спецсчетами. Для решения си-
туации органы власти предлагают перевести такие дома в 
«общий котёл» регоператора. Также остро стоит проблема 
с капремонтом домов-памятников: стоимость работ в них 
в пять раз выше, чем на обычных жилых объектах.

В Госдуме предлагают сохра-
нить в 2024 году пени за нео-
плаченные ЖКУ по ставке  
9,5 процента. 

Председатель Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Сергей Пахомов 
направил обращение вице-премьеру 
РФ Марату Хуснуллину с просьбой со-
хранить в 2024 году начисление пеней 
на просроченные платежи за жилищно-
коммунальные услуги, исходя из став-
ки в 9,5 процента.

Напомним, что Центральный Банк 
России повысил ключевую ставку с 
12 до 13 процентов годовых. Порядок 

расчёта пени устанавливает Налого-
вый кодекс. Так, предприниматели и 
компании, чей долг не превысил 30 
дней, должны рассчитать пени по 1/300 
ключевой ставки Центробанка, то есть 
ставки рефинансирования. Пени рас-
считываются по формуле: ставка ЦБ 
на момент недоимки, разделённая на 
300, умножается на сумму просрочки и 
количество дней долга. 

По словам Сергея Пахомова, ранее 
правительство заморозило расчёты 
пеней, исходя из ставки в 9,5 процента 
до конца 2023 года, что было сделано 
для избежания скачкообразного увели-
чения начислений и помогло бы не до-

пустить роста задолженности граждан. 
Депутат предлагает кабинету мини-
стров сохранить показатель в 9,5 про-
цента для расчёта и в 2024 году, чтобы 
нивелировать возможную социальную 
напряжённость. Применение размера 
ключевой ставки ЦБ с 1 января 2024 
года приведёт к ухудшению положения 
граждан, которые оказались в трудной 
жизненной ситуации.

Нивелировать ситуацию
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Фонды музея ММК продол-
жают пополняться интерес-
ными экспонатами, доку-
ментами и фотографиями. 
Дочь инженера-металлурга, 
общественного деятеля 
Анатолия Слонина передала 
в музей архив отца, значи-
тельную часть которого 
составляют дневниковые 
записи и рукописи. 

– Документы, фотографии, па-
тенты на изобретения, записи, 
– Татьяна Савченко, дочь А. И. 
Слонина, бережно раскладывает на 
столе отцовский архив. – За каждой 
из этих бумаг стоит история не 
только конкретного человека, но 
и комбината, где папа отработал 
не один десяток лет. Мои родите-
ли были незаурядными людьми 
в профессиональном, житейском, 
человеческом плане. Поэтому мы 
посчитали неправильным хранить 
их архив дома, пусть он послужит 
людям. 

Татьяна Анатольевна признаёт-
ся, что, изучая семейную историю, 
и сама нашла для себя много 
интересного: «Перечитывая от-
цовские блокноты, отметила для 
себя фразу, которая повторялась 
неоднократно, «Честь имею» – это 
было его жизненным кредо. Папа 
часто говорил, что не обязательно 
совершать подвиги, главное – не 
делать подлостей». 

Анатолий Слонин родился на 
Украине в селе Яроповичи в 1935 
году. В 1937 вместе с родителями 
оказался на Урале, с этого времени 
и началась его магнитогорская 
биография. Жили в бараках, потом 
в Соцгороде. Ещё в десятом классе 
он вошёл в легендарную волей-
больную команду Магнитогорска, 
которая в 1957 году завоевала 
золотые медали Всемирного фе-
стиваля молодёжи в Москве и на 
протяжении ряда лет считалась 
одной из лучших команд страны. 
Молодые металлурги ММК Е. Его-
ров, Д. Носов, Б. Акулов, Е. Греднев, 
составлявшие костяк знаменитой 
команды, стали для Анатолия 
Слонина примерами не только в 
спорте, но и в труде. 

В сентябре 1958-го он устроил-
ся в первый мартеновский цех. 
«Путёвку» на производство ему 
выдал начальник отдела кадров 
комбината Борис Буйвид. В цехе 
в то время работало три печи, 
штат был укомплектован, приём 
рабочих временно прекращён, но 
для Слонина, как для спортсмена, 
сделали исключение. И всё же его 
желанию стать сталеваром сбыться 
было не суждено: в печном пролёте 
был «перештат», и его оформили 
подручным разливщика. 

«С выбором профессии у меня, 
как и у многих моих сверстников, 
проблем не было, – напишет в сво-
их воспоминаниях, посвящённых 
первому «мартену», Анатолий 
Слонин. – Пятидесятые годы в 
Магнитке были характерны тем, 
что всё, к чему мы прикасались и 
чему учились, было проникнуто 
величием и важностью труда маг-
нитогорских металлургов. Для нас, 
мальчишек, труд горнового, стале-
вара, вальцовщика был пределом 
мечтаний». 

Окунувшись в производство, Ана-
толий Слонин начал с увлечением 
осваивать технические навыки 
профессии, вникать в технологиче-
ский режим, благо что рядом были 
опытные специалисты, готовые в 
трудную минуту подставить плечо. 
Коллектив первого мартеновского 
цеха в ту пору составляли квали-
фицированные рабочие второго и 
третьего «мартенов». Умудрённые 
опытом, познавшие всю тяжесть 
сурового сталеварского труда, они 
бережно, но требовательно на-

ставляли молодых, прививали дис-
циплину, учили работать и в зной, 
и в холод. Старший мастер Михаил 
Нечкин начинал трудовой путь на 
ММК в 1933-м, когда была выдана 
первая плавка стали, и считался 
непревзойдённым специалистом 
по наварке подин мартеновских пе-
чей. Мастер Дмитрий Жуков – мо-
гучий, кряжистый, широкоплечий 
атлет – 1930-м работал землекопом 
и бетонщиком на строительстве 
комбината, а в 1941-м «сварил» 
первую броневую сталь. Закалён-
ные военным лихолетьем, на глаз 
определявшие химический состав 
шлака и металла, старые масте-
ра щедро делились знаниями и 
опытом с молодёжью, готовя себе 
достойную смену. 

Единственным молодым 
мастером первого «мартена» 
был Дмитрий Носов – сын 
«военного» директора ММК 
Григория Носова

 Он со спортивным азартом ва-
рил скоростные плавки, осваивал 
технологию получения низкосер-
нистого металла и организовал 
в цехе школу передового опыта. 
Так что молодой разливщик Сло-
нин с первых же дней попал под 
суровое обаяние профессии стале-
вара. А цех, между тем, продолжал 
строиться, «прирастать» новыми 
агрегатами, вспомогательным 
оборудованием. Вместе с цехом 
профессионально рос и Анатолий 
Слонин, за девять лет пройдя путь 
от подручного до заместителя на-
чальника цеха. В его воспоминани-
ях немало интересных производ-
ственных случаев, но один из них 

стал для Слонина уроком на всю 
жизнь: «После одной провальной 
смены меня вызвал на «разбор-
ки» заместитель начальника цеха 
Геннадий Овчинников. В то время 
я работал мастером разливки. Вы-
дав заслуженную «пайку» взбучки, 
– без оскорблений и унижения 
человеческого достоинства, – он 
вдруг спокойно спросил, знаю ли 
я значение слова «мастер»? Я не 
знал. «В переводе на русский  это 
художник», – пояснил Геннадий 
Елизарович, после чего сделал ана-
лиз работы моей смены и указал на 
допущенные ошибки». 

В 1973–1977 и в 1979–1981 годах 
он был заместителем главного 
сталеплавильщика ММК. Двух-
летний «перерыв» был связан с 
командировкой на Череповецкий 
металлургический комбинат, где 
Анатолий Слонин работал на-
чальником мартеновского цеха. 
Решение об отъезде далось Слони-
ну непросто. До этого он трижды 
отказывался от предложений рабо-
тать в Москве. Но в министерстве 
умели «убеждать». В результате 
он уехал, а семья оставалась в Маг-
нитке. Иван Харитонович Ромазан, 
занимавший тогда должность глав-
ного сталеплавильщика, ситуацию 
понимал и, как мог, поддерживал 
родных Слонина. 

– В Череповце на тот момент был 
новый мартеновский цех, но его 
оборудование, как говорил папа, 
эксплуатировалось безобразно, 
– рассказывает Татьяна Анато-
льевна. – Он очень тосковал по 
Магнитке, приезжал в служебную 
квартиру, только чтобы отдохнуть, 
а большую часть времени прово-
дил на производстве. Через два 
года, когда цех уже работал, как 

часы, а папа собирался вернуться в 
Магнитку, директор Череповецкого 
завода сказал ему, что примет его 
в любом качестве, если он решит 
вернуться. 

Вернувшись на ММК, Слонин 
возглавил третий мартеновский 
цех, а через три года был назна-
чен начальником строящегося 
кислородно-конвертерного цеха – 
крупнейшего в мире. Изучая опыт 
зарубежных сталеплавильных 
предприятий, Слонин побывал в 
Австрии, Англии, Бельгии, Герма-
нии. В 1987-м окончил курсы под-
готовки технологов конвертерного 
производства при австрийской 
фирме «Фёст-Альпине». 

Комплекс был построен  
в короткие сроки: от забивки 
первой сваи до первой плавки 
прошло всего пять лет 

2 ноября 1990 года были вве-
дены в эксплуатацию конвертер 
№ 1, агрегат доводки стали № 1, 
МНЛЗ № 1, отделение подготовки 
литых слябов. В этот же день про-
шло горячее опробование обору-
дования и была получена первая 
конвертерная сталь. В мае 1993 
цех выплавил пятимиллионную 
тонну стали. В 1999-м вошёл в 
строй третий конвертер, а уже 
на следующий год конвертерное 
производство превысило семь 
миллионов тонн стали. Эти циф-
ры и даты Анатолий Иосифович 
помнил наизусть, ведь для него 
это не просто вехи развития ММК, 
а значимые события его собствен-
ной биографии. 

«Строительство ККЦ поставило 
перед комбинатом вопросы, с ко-
торыми предприятие прежде не 
сталкивалось, – отмечал Анатолий 
Иосифович. – Особенно интере-
совал нас процесс непрерывной 
разливкой стали. На тот момент 
очень важно было заполучить 
специалистов по этой техноло-
гии, но «непрерывщики» ехать в 
Магнитку отказывались, они и на 
своих предприятиях были хорошо 
устроены. Я побывал в Липецке, 
Жданове, где были крепкие ма-
стера. И все наотрез: нет. Наконец 
удалось уговорить высококласс-
ного профессионала, липчанина 
Вячеслава Киселёва. Он стал у 
нас начальником разливки. Иван 
Харитонович Ромазан радовался: 
есть свой спец». 

В воспоминаниях Анатолия Сло-
нина Ивану Ромазану отведено 
особое место. Познакомились они 
в 1973-м всё в том же первом «мар-
тене». Заместитель начальника 
производственного отдела Рома-
зан с присущей ему дотошностью 
изучал все тонкости работы в раз-
ливочном пролёте. Заместитель 

начальника цеха Слонин подробно 
отвечал на вопросы руководства. 
Ромазан не экзаменовал, а изучал, 
присматривался к людям, напишет 
позже Анатолий Слонин в своём 
дневнике и добавит, что это вообще 
было отличительной чертой Ивана 
Харитоновича – досконально знать 
человека, его профессиональный 
уровень, отношение к работе, се-
мейные дела. 

– В 1991 году директор комби-
ната Иван Харитонович Ромазан 
назначил Анатолия Иосифовича 
главным конвертерщиком ММК, 
– вспоминает зять А. И. Слонина 
Сергей Трапезников. – «Ты «вы-
рос» на комбинате, участвовал в 
строительстве ККЦ, ты лучший 
специалист в стране и готовый 
конвертерщик», – убеждал его 
Ромазан. И убедил. 

Это были представители того 
поколения, которое жило  
для страны, для людей.  
Они так были воспитаны

В 1994 году Анатолий Слонин 
стал начальником комплекса по 
реконструкции ККЦ. При его ак-
тивном участии осуществлялись 
строительство, монтаж, наладка 
и пуск агрегатов, освоение техно-
логии выплавки и непрерывной 
разливки стали. В 2000 году Ана-
толий Слонин ушёл на пенсию. Но 
сидеть без дела не смог и с головой 
окунулся в общественную деятель-
ность. Не терял связи с цехом и це-
ховым советом ветеранов, участво-
вал в создании книги «Стальной 
рекордсмен» (12+), посвящённой 
пятнадцатилетию ККЦ. 

– У отца было прозвище «ин-
теллигент», – улыбается Татьяна 
Анатольевна. – И он оправдывал 
его всей своей жизнью, поступка-
ми. Даже в рабочих моментах он 
не допускал хамства, оскорблений. 
Дома был весёлым, активным. С 
удовольствием общался с внуками, 
много читал, играл в волейбол, лет 
до семидесяти – в большой теннис, 
участвовал в лыжных марафонах. 

В 2005 году Слонин возглавил 
городскую ветеранскую организа-
цию и приложил все силы, чтобы 
хоть немного облегчить жизнь 
пенсионеров, ветеранов войны и 
труда. 

– Архив Анатолия Слонина будет 
интересен многим людям, – убеж-
дена руководитель музея ММК 
Надежда Халитова. – В его записях 
немало интересных фактов из 
истории первого мартеновского 
цеха, ККЦ, ветеранского движения, 
воспоминаний о людях. Часть этой 
информации я уже использую во 
время экскурсий. Уверена, что 
школьники, студенты, препода-
ватели, краеведы тоже найдут в 
этих документах немало ценного 
и полезного.

  Елена Брызгалина

Имя Анатолия Слонина навсегда вписано  
в историю города и Магнитогорского  
металлургического комбината

Честь имею
Надежда Халитова и  Татьяна СавченкоАнатолий Слонин
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Краеведение

Своими глазами
Южноуральские школьники отправятся в 
бесплатные путешествия по региону, смогут 
увидеть достопримечательности городов Челя-
бинской области.

В бесплатный экскурсионный тур поедут школьники 
5–9-х классов.  Воспользоваться этим предложением они 
смогут до 18 декабря этого года.

В пресс-службе губернатора Челябинской области 
сообщили, что дети будут путешествовать по региону в 
составе экскурсионных групп численностью до 40 чело-
век. Туристические маршруты охватывают Челябинск, 
Магнитогорск, Златоуст, Миасс, Кыштым, Троицк. В 
программу будет входить посещение различных тури-
стических достопримечательностей, расположенных в 
пределах области, проживание в гостинице категории 
не ниже трёх звёзд, пятиразовое питание.

Длительность такого путешествия должна быть не мень-
ше суток. Школьников в поездке должны сопровождать 
взрослые – из расчёта один взрослый на десять детей.

Получить сертификат на путешествие ребёнка роди-
тели или законные представители могут через личный 
кабинет портала «Госуслуги». На нём же можно найти и 
список всех необходимых документов. После получения 
сертификата у семьи есть ровно две недели, чтобы вы-
брать туристский продукт.

Официально

Время платить налоги
До конца октября налоговые уведомления бу-
дут направлены гражданам по почте заказными 
письмами или размещены в личном кабинете 
налогоплательщика и в личном кабинете на 
едином портале госуслуг.

Указанные уведомления предназначены владельцам 
налогооблагаемого имущества: земельных участков, 
объектов капитального строительства, транспортных 
средств – за период владения в течение 2022 года.

В некоторых случаях налоговые уведомления не на-
правляются по почте в бумажном виде. В частности, так 
бывает при наличии налоговой льготы, налогового вы-
чета и иных оснований, полностью освобождающих вла-
дельца объекта от уплаты налогов на имущество. Не при-
дёт уведомление, если общая сумма налогов, отражаемых 
в налоговом уведомлении, составляет менее ста рублей. 
Исключение – отправка уведомления в календарном году, 
по истечении которого утрачивается возможность его 
направления налоговым органом. Не будет сообщения и 
если налогоплательщик является пользователем личного 
кабинета налогоплательщика и отказался от получения 
налоговых документов на бумаге или предпочитает 
пользоваться порталом госуслуг.

В иных случаях при неполучении до 1 ноября налогово-
го уведомления за период владения налогооблагаемыми 
недвижимостью или транспортном, налогоплательщику 
нужно обратиться в налоговый орган или направить 
информацию через личный кабинет налогоплательщика 
или сервис «Обратиться в ФНС России».

Оплатить налог на имущество, а также земельный и 
транспортный налог нужно до 1 декабря 2023 года.

Магнитогорский активист 
«украсил» один из город-
ских скверов отработан-
ными покрышками, чтобы 
защитить деревца.

Автопокрышки представляют 
собой отходы IV класса опасно-
сти. Это значит, их нельзя про-
сто выбрасывать в контейнеры 
или оставлять на площадке для 
крупногабаритных отходов. И на 
полигоне ТБО складирование та-
кого мусора запрещено. Более того, 
использование шин в благоустрой-
стве дворов равносильно созданию 
несанкционированной свалки. А на 
общественных территориях им и 
подавно не место.

По норме российского приро-
доохранного законодательства 
объекты обработки и захоронения 
твёрдых коммунальных отходов – 
полигоны ТБО – могут принимать 
автомобильную резину лишь на  
11 месяцев. Однако количество по-
ступающих шин настолько велико, 
что предприятиям приходится еже-
месячно решать вопрос о вывозе и 

утилизации покрышек за счёт соб-
ственных средств. Особенно много 
авторезины попадает на полигоны 
весной и с наступлением первых 
заморозков, когда автовладельцы 
производят смену колёс.

Впрочем, не всё выбрасывается: 
часто покрышкам дают «вторую 
жизнь», когда используют их в 
благоустройстве внутриквар-
тальных территорий. Занимаются 
этим не сотрудники управляющих 

компаний, а активные жильцы. 
Они превращают покрышки в 
клумбы – наполняют землёй для 
высадки цветов. Ещё огораживают 
шинами молодые деревца – для со-
хранности. Иногда из авторезины 
делают «лебедей» и «мишек» или 
раскрашивают разными цветами 
и выставляют по периметру пали-
садников вместо забора.

И вот недавно «резиновое бла-
гоустройство» вышло за пределы 
дворов – покрышки были обнару-
жены в одном из магнитогорских 
скверов. Несколько дней шины 
«охраняли» саженцы, но, что ин-
тересно, многочисленные посе-
тители сквера на эту картину не 
обратили вообще никакого внима-
ния. Люди гуляли, отдыхали на ла-
вочках и не то что не возмущались 
грязной резиной, а возможно, даже 
любовались ею и про себя хвалили 
человека, решившего огородить 
молодые деревца.

Однако если бы управление охра-
ны окружающей среды и экологи-
ческого контроля городской адми-
нистрации проводило здесь рейд, 

то никакой похвалы в свой адрес 
активист не услышал бы. По сути, 
он создал несанкционированную 
свалку, его надо было оштрафовать 
и заставить эту свалку ликвидиро-
вать. Впрочем, для активиста всё 
обошлось – нашлись добрые люди, 
которые знают природоохранное 
законодательство чуть лучше «за-
щитника деревьев». Активисту 
объяснили, что он натворил. И хотя 
удивлению не было предела, тем не 
менее принял доводы и самостоя-
тельно избавился от покрышек 
без предписания муниципальных 
экологов.

Стоит отметить,  что «пре-
цедент» создан, а это значит, 
покрышки могут появиться в 
каком-нибудь другом городском 
скверике. Прохожим в этом случае 
не надо умиляться «резиновому 
благоустройству», а сообщить 
в управление экологии. Фото и 
видео приветствуются. 

Электронная почта – 
eco@magnitogorsk.ru. 
Телефон 49-84-52.

Хотел как лучше
Экология

Немного истории. Российское 
движение детей и молодёжи 
«Движение первых» было 
создано по инициативе севасто-
польской школьницы Дианы 
Красовской, которая предложи-
ла президенту страны Влади-
миру Путину придумать орга-
низацию, которая объединила 
бы всех детей и детские органи-
зации в единое идейное целое. 
Буквально через несколько ме-
сяцев в России возникло «Дви-
жение первых», совет которого 
– впервые в истории – возгла-
вил лично глава государства.

«Движение первых», на первый 
взгляд, казалось подобием советской 
пионерской организации, но карди-
нальное отличие структур в том, что в 
российском её варианте авторами ини-
циатив становятся не взрослые, а сами 
дети. Более 50 тысяч соавторов после 
бурных обсуждений выявили основные 
направления развития: образование, 
культура и искусство, волонтёрство, 
спорт, медиа, профориентация, эколо-
гия и другие. Все они внесены в реестр 
организации, который отслеживает 
успехи участников движения и фикси-
рует их – от предметных олимпиад до 
творческих и спортивных достижений. 
Немудрено, что созданная команда 
стала динамично пополняться новыми 
кадрами.

Активно развивается «Движение 
первых» и в Магнитогорске. Даже вру-
чение паспортов своим активистам 
организаторы решили провести в тор-
жественной обстановке, в центральной 
городской библиотеке имени Бориса 
Ручьёва.

– Это всероссийский проект «Мы – 
граждане России», в рамках которого 
молодёжь получает главный в жизни 
документ, – говорит председатель со-
вета местного отделения «Движения 
первых» Наталья Новосёлова. – У ребят 
начинается самый важный и счаст-
ливый жизненный этап – молодость, 
дающая максимум возможностей как 
самореализации, так и построения 
успешного будущего своей страны. 
Поэтому вручают детям паспорта во 
всей стране значимые люди.

В Магнитогорске таким значимым 
человеком стал председатель городско-
го Собрания депутатов Александр Мо-
розов, для начала рассказавший детям 
историю происхождения паспорта.

– В XVII веке «паспорт» – от слов «раз-
решение» и «порт» – был документом, 
разрешающим перейти в порт и выйти 

из него, поскольку в те времена самым 
недорогим и быстрым способом пере-
мещения были море, океан, реки, – го-
ворит Александр Олегович. – В России 
документ, отдалённо напоминающий 
нынешний паспорт, появился в 1803 
году при Александре Первом. Советские 
дети получали свой паспорт в 16 лет, 
помню, как мы ждали этого момента, 
а вы – в 14, и это большое событие в 
вашей жизни. Теперь вы – полноцен-
ные граждане своей страны, со всеми 
правами, обязанностями и степенью 
ответственности.

Из рук Александра Морозова и на-
чальника отдела по вопросам мигра-
ции отдела полиции Правобережный 

Ларисы Сорокиной подростки, произ-
неся клятву гражданина РФ, получили 
свой документ, обёрнутый в обложку с 
логотипом «Движения первых».

– Для меня дочка всегда останется 
ребёнком, но сегодня, честно сказать, 
прочувствовала, что она выросла, – 
приобнимает Жанну Абдуллину её 
мама, в то время как сама девушка 
смущается: ничего особенного пока не 
чувствует. Но это пока: совсем скоро 
ребята поймут, что паспорт в жизни 
действительно ощущается дубликатом 
бесценного груза – как сказал великий 
советский поэт.

  Рита Давлетшина

Дубликат бесценного груза

Активисты магнитогорского отделения  
«Движение первых» получили главный  
гражданский документ
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Профессионалы

«Мы делаем общее дело»
Магнитогорцы не боятся консультироваться у 
сослуживцев и начальства. Об этом говорят ре-
зультаты опроса сервиса по поиску высокоопла-
чиваемой работы SuperJob, в котором  приняли 
участие трудоустроенные представители эконо-
мически активного населения города.

Никогда не обращаются за консультациями к коллегам 
9 процентов магнитогорцев, не обращаются к непосред-
ственному руководителю – 16 процентов. Среди горожан 
старше 45 лет таковых 11 и 15 процентов соответственно: 
судя по комментариям, чаще за консультацией обращаются 
к ним.

Однако не всегда отсутствие обращений за помощью – 
следствие самостоятельности и высокой компетентности. 
Часть сотрудников не просит помощи, опасаясь негатив-
ных последствий для карьеры. Другие не считают коллег 
и руководство профессионалами.

Впрочем, для большинства горожан консультация у 
сослуживцев и непосредственного начальства – явление 
привычное: к коллегам обращаются 84 процента работаю-
щих, к непосредственному руководителю – 75 процентов. 
Женщины запрашивают помощь чаще мужчин. Молодые 
специалисты – чаще опытных коллег.

Начальник отдела перспек-
тивного развития управления 
перспективного развития и 
технического перевооружения 
ОАО «ММК-МЕТИЗ» Констан-
тин Куранов выступил на 12-й 
Международной конференции 
«Проволока-крепёж», состояв-
шейся в Гомеле, и рассказал об 
основных направлениях, при-
званных повысить клиентоори-
ентированность предприятия.

В числе ключевых мероприятий им 
были отмечены модернизация сайта 
компании и внедрение маркетплейса, 
что позволило повысить не только 
эффективность ОАО «ММК-МЕТИЗ» за 
счёт новых форм виртуальных продаж, 
но и индекс лояльности покупателей.

Большим преимуществом стало 
также внедрение автоматизированной 
системы оперативно-календарного 
планирования производства, которая 
обеспечивает прозрачность исполне-
ния каждого заказа и серьёзно повы-
шает качество клиентского сервиса.

Важным моментом клиентоориен-
тированности ММК-МЕТИЗ является 
широкий сортамент продукции, кото-
рую предприятие предлагает своим 
потребителям. Продуктовая линейка 
предприятия продолжает активно по-
полняться новыми видами метизной 
продукции, востребованность которых 
диктует рынок. 

В рамках реализации инвестицион-
ной программы ММК-МЕТИЗ ведётся 
большая работа по модернизации 

складского хозяйства с целью опти-
мизации грузопотоков и повышения 
оперативности отгрузки потребителю. 
В частности, на предприятии создан 
новый склад крепежа общей площа-
дью более семи тысяч квадратных 
метров. На складе имеется свыше 400 
стеллажей, а общее количество палле-
томест в стеллажах – 4800 единиц.

На складе внедрена система WMS, 
объединяющая большинство про-
цессов деятельности склада в одну 
систему. Это позволило исключить 
риск возникновения пересортицы 
готовой продукции при отгрузке по-
купателю, увеличить скорость работы 
с продукцией на складе, определить 
доступность товара на складе и реаль-
ные сроки доставки заказов, повысить 
скорость их выполнения.

Исследование Тенденции

ММК-МЕТИЗ поделился опытом развития 
клиентоориентированности

Каждый выбирает профес-
сию по-своему. Одни идут по 
стопам родителей, другие 
прислушиваются к советам 
близких. Кто-то решает, кем 
стать, ещё в детстве и дол-
гие годы целенаправленно 
идёт к заветной мечте. А 
нашему сегодняшнему 
герою – исполняющему 
обязанности заместителя 
начальника агломераци-
онного цеха по технологии 
Данилу Салееву – с выбором 
будущей работы помогли 
определиться всего пара ча-
сов на промплощадке ММК.

Всё случилось, когда он был 
студентом МГТУ и осваивал ме-
ханическое оборудование метал-
лургических заводов. Группу, в 
которой учился Данил Павлович, 
повезли на экскурсию – знакомить 
с производством агломерата. И 
увидев, как железорудное сырьё 
превращается в готовый продукт 
для доменных печей, Салеев по-
нял, что работать хочет именно 
здесь. Такой вот получился судь-
боносный визит.

– Ещё очень впечатлили масшта-
бы цеха, – вспоминает Данил Пав-
лович. – Огромные корпуса фабрик, 
уникальное оборудование, да и сама 
суть производства – всё это также 
зацепило.

Однако на аглофабрики он при-
шёл не сразу. Окончив вуз, Салеев 
устроился в цех переработки ме-
таллургических шлаков – опера-
тором шлакоперерабатывающей 
установки. Там же, по мере профес-
сионального роста, стал подменять 
руководителей подразделения. В 
2014-м ЦПМШ вошёл в состав ООО 
«Шлаксервис», а спустя четыре 
года Данил Павлович перевёлся в 
производственный отдел управле-
ния горно-обогатительного про-
изводства. Лишь после этого, ещё 
через год, он достиг цели и попал 
в аглоцех.

Сейчас, оглядываясь назад, 
молодой специалист рад,  
что прошёл все эти этапы 

Работа в ЦПМШ, Шлаксервисе и 
ГОП – ценнейший опыт, который 
помог ему сформировать в голове 
более полную картину того, как 
работают аглофабрики. К примеру, 
на шлакоперерабатывающих уста-
новках Данил Павлович получал 
фракцию, которая отгружалась 
сначала в цех подготовки аглоших-
ты, а затем и в аглоцех. То есть уже 
там Салеев понимал, какое сырьё 
нужно подразделению, в которое 

он стремился со студенческой 
скамьи.

Тем не менее, когда Данил Пав-
лович начал работать в аглоцехе, 
многое было новым. Прежде всего 
– оборудование. Вдобавок Салеева 
сразу назначили на серьёзную 
должность: начальником участка 
усреднения концентратов и кор-
пуса дробления известняка. И в 
подчинении у него оказалось около 
ста человек. Впрочем, как он сам 
отмечает, с персоналом проблем 
не возникало.

– Чтобы выстроить работу 
коллектива, в первую очередь 
изучаю сильные и слабые сто-
роны людей, – рассказывает 
Данил Павлович. – А потом на-
чинаю работать над тем, как 
можно усилить эти стороны. 
Но аккуратно, методично и 
терпеливо.

Начальник участка –  
должность крайне 
ответственная

Салеев обеспечивал вы-
полнение установленной про-
изводственной программы, 
подготавливая и отгружая на 
аглофабрики железорудное сы-
рьё и дробленые флюсы. Плюс, 
конечно же, контроль за безопас-
ностью условий труда, поскольку 
главным достоянием промпло-
щадки комбината были и оста-
ются люди.

Исполнять обязанности замна-
чальника цеха Данил Павлович 
начал пару лет назад, когда ему 
исполнилось тридцать три года.

– Заместитель уходил в отпуск, 
его необходимо было подменить, 
– объясняет Салеев. – Руководство 
цеха предложило попробовать себя 
в этой роли, я согласился. Стало 
интересно, справлюсь ли, ну и, 
конечно же, хотелось получить 
новые знания.

Так он и окунулся в водоворот 
новых обязанностей. Уровень от-

ветственности вырос в разы, Данил 
Павлович контролировал всё, что 
происходит на второй, третьей и пя-
той аглофабриках, а также участке 
сероулавливающих установок. Ну 
и, разумеется, участок усреднения 
концентратов и корпуса дробления 
известняка также не оставались без 
внимания нашего героя.

– В подчинении оказалось уже 
порядка пятисот человек, – добав-
ляет он. – Определённый уровень 
тревоги, конечно же, был, но дей-
ствовал с холодной головой. Вдоба-
вок помогали опытные коллеги.

С тех пор Данил Павлович не-
однократно исполнял обязанности 
заместителя начальника аглоцеха 

по технологии, и сейчас это дело 
знакомо ему от и до. При этом 
интерес к работе не ослабевает, и 
во многом – благодаря тому, что 
подразделение постоянно раз-
вивается.

Сейчас, например, идет глобаль-
ная модернизация третьей агло-
фабрики. Меняются технология и 
оборудование, появляется возмож-
ность производить другие слои 
агломерата. Ну а самым громким 
событием последних лет стал ввод 
в эксплуатацию аглофабрики № 5.

– В её строительстве принимали 
участие все работники цеха, – вспо-
минает Данил Павлович. – Очень 
активный был период, и радует, 
что всё получилось. В этом году 
подписали двусторонний акт с 
китайской компанией «Синостил» 
о достижении производственных 
показателей пятой аглофабрики. 
А показатели у неё действительно 
впечатляющие: суммарное про-
изводство находящихся там двух 
агломашин равносильно произ-
водству второй и третьей фабрик 
вместе взятых. На пятой действует 
уникальное для России оборудова-
ние, и к нам уже несколько лет ре-
гулярно ездят специалисты других 
предприятий, перенимают опыт. 
Так что новая аглофабрика – наша 
изюминка и гордость.

О жизни цеха Данил Павлович 
рассказывает охотно и с интересом. 
Соответственно, и трудится он со 
стопроцентной самоотдачей, за что 
уже не раз был отмечен на весьма 
высоком уровне. Так, в 2014 году в 
канун Дня металлурга Салеева на-
градили Почётной грамотой ПАО 
«ММК», а в этом году – благодарно-
стью полномочного представителя 
президента Российской Федерации 
в Уральском федеральном округе. 
Обе награды стали для молодого 
специалиста приятной неожидан-
ностью и, разумеется, стимулом к 
дальнейшей работе и развитию.

– Раз отметили, значит, двигаюсь 
в верном направлении, – рассужда-
ет он. – Буду продолжать.

С начала текущего года Данил 
Павлович пробует себя в ещё одной 
новой «должности», а точнее – в 
роли отца. В декабре минувшего 
года супруга Христина подарила 
ему сына Тимофея, и сейчас в семье 
Салеевых непростой, но яркий и 
интересный период.

– Чтобы достойно справляться 
и на промплощадке, и дома, нужно 
уметь переключаться, – делится 
Данил Павлович. – Но при этом, 
находясь с семьей, нельзя забывать 
о работе, а в цехе всегда важно пом-
нить о родных.

  Кирилл Смородин

Судьбоносная экскурсия 
Данила Салеева
Аглоцех постоянно 
развивается,  
а потому интерес  
к работе  
не ослабевает

Данил Салеев
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Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Живи активно!

Лето закрыли экстримомМощные басы рвут воздух, 
под восхищённые девча-
чье «вау!» над изгибами 
экстрим-парка взлетают 
парни – сначала на скейтах, 
потом на великах (дис-
циплина BMX), а затем на 
трюковых самокатах – по-
сле полуденного открытия 
фестиваля начались квали-
фикационные выступления 
спортсменов. Те, кто прошёл 
испытания, выходят в фи-
нал и бьются за победу.

Савелий Пичугин выделяется из 
всех эпичным гипсом на правой 
руке – мальчишка улыбается: двой-
ной перелом во время «репетиций» 
к фестивалю. Но отказываться 
от выступлений не стал – так и 
летает на своём скейте с перегип-
сованным предплечьем. Из своих 
15 лет «доске» он отдал почти 
девять. Родители, говорит, сначала 
резонно были против – боялись за 
сына. На увещевания купить до-
ску поставили условие: учёба без 
«троек» – пришлось постараться 
ради подарка. С тех пор без скейта 
себя не мыслит.

– Правая рука – не беда, я же 
левша, так что и в школу ходить 
приходится, – улыбается Савелий. 
– До этого был перелом двух паль-
цев, ещё один двойной перелом 
руки… Но это было при старом 
скейт-парке, а сейчас его сделали, 
он крутой стал, совсем другое дело 
– кайф на таком кататься.

Реставрация скейт-парка состоя-
лась в 2018 году благодаря актив-
ным просьбам духовного лидера 
магнитогорских экстремалов Вла-
да Маркина, и он не устаёт благо-
дарить за это благотворительный 

фонд «Поколение будущего» и МАУ 
«Парки Магнитки», которые стали 
соорганизаторами фестиваля – как 
и городские борд-шопы экстрим-
спорта и другие спонсоры меро-
приятия. Впервые Street ART FEST 
Mgn прошёл в 2021 году, теперь 
собирает поклонников второй раз. 
Кстати, Владом молодого человека 
называют только здесь: в «обыч-
ной» жизни любителя покатушек 
в дисциплине BMX называют не 
иначе как Владиславом Андрееви-
чем. Потому что он – травматолог-
ортопед и мануальный терапевт, 
работающий в реабилитационном 
центре регионального сосудистого 
центра АНО «ЦКМСЧ». Смеётся на 
моё замечание: да, именно потому 
и медицина, что все травмы знал 
изнутри.

– Увлёкся трюко-
вым велосипедом в 
2006 году. Для себя и 
своей экстрим-семьи 
стал «пробивать» 
реконструкцию 
площадки, по-
тому что фанера 
к тому времени 
уже прогнила, парни падали, «ло-
мались», – и всё получилось, – улы-
бается доктор-экстремал. – Зачем 
мне это сейчас? Для улыбок детей, 
увлечённых этим спортом, – по-
верьте, нет большего счастья. В 
моём детстве такие соревнования 

проводили у аквапарка, на ста-
дионе «Малютка» – мне захотелось 
отдать вложения в меня будущим 
поколениям, чтобы и нынешние 
подростки были «в теме».

Сегодня в экстрим-семье Маг-
нитки больше трёх сотен человек, 
а учитывая, что некоторые дис-
циплины стали олимпийскими 
видами спорта, их число будет 
только увеличиваться – тем более, 
инфраструктура для этого в Маг-
нитогорске есть.

– Замечательная площадка, 
выполненная по всем мировым 
стандартам сложности, а главное, 
безопасности, с правильной гео-
метрией фигур, после которых ми-
нимальные заносы, с ограждением, 
без грубых острых углов, о которые 
можно поцарапаться, – перечисля-
ет Владислав Маркин. – Словом, 
спорт не более травмоопасный, 
чем все остальные, – при условии, 
что участники в полном комплек-
те защиты будут соблюдать все 
правила безопасного поведения на 
трамплинах. Но они и соблюдают: 
потому что мы – одна большая се-
мья, которая поддерживает своих 
и всегда рада новичкам.

Ещё одна семья – сибайская – 
приехала на фестиваль. Максим 
Черватюк и Богдан Савельев – 
скейтеры, причём увлеклись «до-
ской» всего два года назад, а им 
уже по 17.

– Увидели, понравилось, научи-
лись – так и гоняем, – тушуются 
парни перед журналистами. – В 
чём удовольствие? В скорости, в 
трюках, которые получаются, в по-
вышении после этого самооценки… 
Да и девчонки внимание обращают, 
знакомиться подходят (смеются).

Их земляк Богдан – фамилию 
не назвал – катается на трюковом 
самокате, но считает парней свои-
ми «братанами» – улыбается: мы, 
экстремалы, все – одна семья, и 
скейты, и самокаты, и велики – все 
кореша.

– В Сибае это движение развито 
в разы слабее, скейт-парка нет, 
площадку, правда, построили, 
но не такую крутую, как у вас, – 
делится впечатлениями Богдан, 
отрабатывая перед выходом на 
трамплин трюки. – У вас площад-
ка офигенная – прям удоволь-
ствие по ней кататься, прыгать. 
Особенно если самокат хороший 
– он же специальный, трюковой, 
хороший стоит и 40 тысяч рублей, 
и 50, и больше…

Вертикальные грани скейт-
парка между тем разрисовывает, 
можно сказать, официальный 
граффитист Магнитогорска – Ми-
хаил Котлованов, чьему «перу» 
принадлежат изображения на 
многих фасадах Магнитки, в том 
числе в рамках проекта «Музей 
городов под открытым небом». С 

ним – коллеги: пока Миша рису-
ет портрет девушки-скейтера с 
«доской», Александр Добрынин 
творит вычурные шрифт-буквы 
во фразе «Добра всем нам», а 
Иван Жигалкин начинает прори-
совывать свой сюжет на другой 
стороне триптиха, который, по 
словам Михаила, получится еди-
ным и гармоничным творческим 
полотном.

– Я разрисовывал этот скейт-
парк до реконструкции, поэтому, 
узнав о проходящем фестивале, 
тут же предложил стать и автором 
нового граффити, – говорит Миха-
ил, расставляя вокруг себя тюбики 
аэрозольной краски. – Почему 
захотел принять участие? Потому 
что я такой же уличный художник, 
как они – уличные спортсмены, мы 
всегда должны быть рядом. А вы 
так не считаете?

Они такие разные – в расхри-
станных оверсайз-толстовках 
или футболках в облипочку, с 
классической короткой стрижкой 
или непослушными д линны-
ми кудрями, выкрашенными в 
яркий цвет, в строгих офталь-
мологических очках или бейс-
болке с козырьком набекрень, –  
но они единая команда. И каждый 
искренне «даёт пятюню» при 
встрече, перематывает скотчем 
товарищу плохо держащиеся на-
коленники и откровенно расстро-
енно морщится, когда друг упал на 
трамплине. Или открыто радуется, 
когда у него всё получилось, – по-
тому что Street ART FEST Mgn – это 
одна большая спортивная семья. 
Которая рада каждому новичку.

 Рита Давлетшина

Влад Маркин

Михаил Котлованов

Александр Добрынин
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В парке у Вечного огня на реконструированной площадке  
скейт-парка состоялся Street ART FEST Mgn (12+)



Самый объективный по-
казатель эффективности 
деятельности учреждения 
культуры – количество по-
сещений зрителями и рост 
доходов. Оба эти показателя 
театра оперы и балета по 
итогам прошлого сезона де-
монстрируют значительный 
прирост: средняя заполняе-
мость концертных залов 
театра составляет более  
80 процентов, заработки 
относительно 2022 года вы-
росли более чем на  
50–60 процентов.

– Курс на жанровое 
разнообразие по-
казал свою эффек-
тивность, – говорит 
директор театра 
о п е р ы  и  б а л е т а 

Илья Кожевни-
ков. – Если на 
заре моего ру-
ководства теа-
тром я не ве-

рил, что зритель массово пойдёт 
на наши спектакли и концерты, 
то теперь моё мнение поменялось 
кардинально: сегодня в репертуаре 
театра каждый найдёт для себя 
интересное, будь то опера или 
балет, оперетта или мюзикл, клас-
сический или эстрадный концерт. 
Причём, посетив для начала лёгкий 
жанр, человек, как показывает 
статистика, обязательно приходит 
к нам вновь – познакомиться с 
пока не известным ему жанром. И 
в значительной части становится 
постоянным нашим зрителем.

Своего рода лакмусовой бумаж-
кой стал День металлурга–2023, 
гвоздём программы которого в 
«Арене-Металлург» стал спектакль 
«Горячие сердца» (12+), сделанный 
театром оперы и балета к 90-летию 
Магнитогорска. Напомним, это 
чисто театральный продукт, соз-
данный для зала чуть более чем 200 
зрительских мест. Но руководство 
комбината именно этот спектакль 
решило представить в «Арене» 
для семи тысяч зрителей, легко 
согласившись на дополнительные 
затраты по усложнению декораций 
для большой сцены, в частности, 
монтаж боковых видеоэкранов и 
их контентное наполнение. «Про-
ба» «Горячих сердец» на широкой 
неподготовленной аудитории со-
стоялась дважды: для ветеранов 
предприятия накануне основного 
торжества и непосредственно в ве-
чер празднования Дня металлурга. 
И если в восторженном восприятии 
пожилых людей создатели спектак-
ля были уверены – всё-таки песни, 
на которых зиждется действо, 
взяты из времени их юности, то в 
том, как воспримут исторический 
мюзикл действующие металлурги, 
сомнения были. Как показал ре-
зультат – совершенно напрасные. 
Зрители – и молодёжь, и ветераны 
– восприняли постановку на ура, 
аплодируя артистам стоя. Более 
того, восторженные отзывы при-
ходят в театр до сих пор. И именно 
«Горячие сердца» стали основным 
наименованием для чествования на 
юбилейных корпоративных торже-
ствах подразделений комбината.

Театр оперы и балета  
вновь делает ставку  
на хореографическое 
наполнение афиши

После успешной премьеры ба-
лета «Пер Гюнт» (16+) выпущен 
балет «Дама с камелиями» (16+), 
который также пользуется боль-
шим спросом у публики. А если 
делать ставку на полноценное 
развитие балета, приходится вновь 
озвучить: у театра назрела необхо-
димость в новой, более масштаб-
ной сцене.

– Город нуждается в новой пло-
щадке, пусть и трансформере – 
концертная и театральная сцена, 
– говорит Илья Сергеевич. – Время 
становления, утверждения театра, 
доказывания нужности его для Маг-
нитогорска закончилось, пришла 
пора нового этапа развития, для 
которого необходимы инфраструк-
турные изменения. Магнитогорск 
– это масштаб: один из крупнейших 
в мире комбинат, редкое явление 
для не областного города – кон-
серватория, парк Притяжение и 
задуманные на его территории 
академия хоккея и современней-
ший медицинский центр... Всё это 
направлено на десятки лет вперёд, 
и музыкальный театр должен со-
ответствовать этим веяниям, в том 
числе предотвращению оттока из 
Магнитогорска молодых талантов. 
Один пример: ежегодно хореогра-
фическое училище консерватории 
выпускает талантливых балетных 
– и они уезжают в другие города. 
Не потому, что не нравится Магни-
тогорск или театр оперы и балета, 
– исключительно из-за желания 
танцевать классическое балетное 
наследие: «Лебединое озеро» (12+), 
«Щелкунчик» (12+) и так далее. В 
нашем театре 28 «лебедей» я не рас-
ставлю даже в три ряда (смеётся). 
И таланты уезжают в города, со-
вершенно проигрывающие в куль-
турном развитии Магнитогорску, но 
где есть большая сцена и классиче-

ский репертуар – и там их носят на 
руках. Магнитку всегда называли 
городом металла и музыки, и хотя 
бы к его 100-летию достойным по-
дарком станет здание нового театра 
оперы и балета: с большой сценой, 
более вместительным зрительным 
залом. К счастью, власти города 
это понимают и ведут переговоры 
и с областью, и с федеральным 
центром. Вообще, я благодарен 
городу, который поддерживает нас: 
решены все вопросы с оборудова-
нием, закончена установка новых 
кресел в большом и малом залах, 
теперь мест в основном зале 307 
вместо 260, это почти на четверть 
больше. Мы оснащены всем не-
обходимым оборудованием и, по 
большому счёту, максимум из того, 
что можно сделать с этим зданием, 
уже сделано.

Но вернёмся к искусству.

Кроме постановки  
новых спектаклей,  
театр начал восстанавливать 
свой старый репертуар

Перепостановка – нормальная 
практика для всех храмов музы-
кального искусства: со временем 
спектакль, даже самый успешный, 
приходит к физическому и мораль-
ному устареванию и сходит с афиш, 
чтобы через несколько сезонов 
вновь предстать перед публикой 
в новом составе, с новыми костю-

мами и декорациями, чаще всего и 
в видении нового режиссёра. Дру-
гими словами, абсолютно новая 
постановка. Так происходит и в 
Магнитогорске.

– Первая топ-десятка мировых 
оперных наименований, возмож-
ных для постановки на сцене на-
шего театра, у нас в афише пред-
ставлена – это «Кармен» (18+), 
«Травиата» (16+), «Пиковая дама» 
(16+), «Евгений Онегин» (16+), 
«Севильский цирюльник» (16+), 
«Алеко» (16+), «Царская невеста» 
(16+), «Риголетто» (16+), «Иоланта» 
(16+)… – перечисляет Илья Кожев-
ников. – Ставить вторую, менее 
популярную, десятку – где гарантия 
того, что публика пойдёт на неё? А 
порадовать чем-то новым хочется. 
И мы восстанавливаем спектакли. 
Причём если во всём мире это де-
лается после пяти-шести сезонов, 
у нас – 13–15 лет существования 
спектаклей. Начали с восстановле-
ния «Кармен», в прошлом сезоне 
была перепоставлена «Травиата», 
далее, скорее всего, возьмёмся за 
«Мистера Икс» (16+), которому уже  
17 лет, и ряд других постановок, 
требующих обновления.

А премьерой 28-го творческого 
сезона театра оперы и балета  
11 октября станет мюзикл «В джазе 
только девушки» (16+) популяр-
нейшего российского композитора, 
чьи спектакли ставят по всей Рос-
сии, Владимира Баскина.

– Очень яркий спектакль, где 
только костюмов более 250, – рас-
сказывает Илья Сергеевич. – Мю-
зикл идёт с аншлагами в трёх 
российских театрах. Владимир 
Баскин, надо сказать, даже немного 
обижался на нас: его ставят везде в 
России, а в Магнитогорске вышла 
только его «Кошка, которая гуляла 
сама по себе» (6+). Теперь ставим 
его «В джазе только девушки»: все 
помнят замечательный фильм с 
острой сюжетной линией, она оста-
нется и в мюзикле, но режиссёрская 
концепция изменена полностью. 
Более того, мы переработали му-
зыку автора, заказав у московских 
специалистов аранжировку специ-
ально для нашего театра. Работа 
вышла на финишную прямую, и я 
в предвкушении, потому что инте-
ресный материал ставит именитая 
постановочная группа: режиссёр 
Алла Чепинога, художник Виктория 
Хархалуп, хореограф Сергей Ман-
дрик, все известны по всей России 
и далеко за её пределами.

Ярким событием обещает стать 
детский новогодний спектакль 
«Принцесса на горошине» (6+) на 
музыку Егора Шашина – популяр-
нейшего детского композитора, 
наименования которого занимают 
около 40 процентов всех детских 
афиш музыкальных театров стра-
ны. Режиссёром-постановщиком 
станет солистка Магнитогорского 
театра оперы и балета Мария Мен-
щикова, которой, как оказалось, по 
плечу и постановочное искусство.

Спектакль «Золотая антилопа» 
(6+) в постановке Марии 
Менщиковой вошёл в финал 
всероссийского «Большого 
детского фестиваля» (6+), 
курируемого Губернским 
театром под руководством 
Сергея Безрукова

И 30 октября на столичной сцене 
«Антилопа» сразится за победу 
с пятью конкурентами. В марте 
2024 года театр наметил ещё одну 
премьеру – мюзикл Фредерика Лоу 
«Моя прекрасная леди» (16+), ре-
жиссёром которого станет хорошо 
известный магнитогорцам режис-
сёр столичного театра «Геликон 
опера» Илья Ильин. Кроме того, в 
планах театра – симфонические кон-
церты, литературно-музыкальные 
гостиные, традиционные фести-
вали «Оперетта, браво» (16+) и 
«Вива опера» (16+) и, разумеется, 
действующий репертуар.

– Подытоживая разговор, скажу: 
если на заре моего руководства 
я совершенно искренне считал, 
что опера в Магнитогорске – удел 
немногочисленной избранной пу-
блики, то сегодня с удовольствием 
отмечу, что это не так, – резюмирует 
директор театра оперы и балета. – 
Во-первых, поменялся контингент, 
горожане стали более интересую-
щимися. Во-вторых, переломным 
моментом в развитии театра стали 
мюзиклы Кима Брейтбурга «Ду-
бровский» (16+) и «Парижские 
тайны» (16+), очень расширившие 
аудиторию, значительно омолодив 
её. Мы делаем разнообразную про-
дуктовую линейку, чтобы каждый 
нашёл для себя что-то интересное. 
И, повторю, придя однажды, увидев 
то, что им нравится, зрители при-
ходят снова – на новые спектакли, 
незнакомые жанры… Это, кстати, 
хорошо продемонстрировала «Пуш-
кинская карта», статистику покупок 
по которой мы наблюдаем воочию. 
Публика не просто остаётся доволь-
ной, я бесконечно слышу: «А это 
точно ваши артисты, музыканты, а 
не московские?» Широкий круг зри-
теля позволяет нам планировать 
репертуар не в ущерб ни одному 
жанру. И в этом, считаю, успех на-
шей работы.

  Рита Давлетшина
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Сцена

Итоги хороши,  
перспективы – лучше!
Успешная работа Магнитогорского театра оперы и балета  
в прошедшем сезоне даёт полное право рассчитывать  
на светлое будущее классического искусства в городе

«Горячие сердца» (12+)

«Кармен» (18+) Из
 а

рх
ив

а 
«М

М
»

«Пиковая дама» (16+)

Илья Кожевников
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Здоровье

Годовщина создания в 
России Федерального 
регистра доноров костного 
мозга и гемопоэтических 
клеток, а также Всемир-
ный день донора костного 
мозга, который планета с 
2015 года отмечает каждую 
третью субботу сентября, 
стали внешними причина-
ми запуска всероссийского 
марафона, главным амбасса-
дором которого стал Артём 
Алискеров, посетивший на 
днях Магнитогорск, – но о 
нём чуть позже.

Главным фактором проведения 
масштабного мероприятия, кото-
рое проходит более двух месяцев, 
организаторы отметили популя-
ризацию донорства костного мозга 
и гемопоэтических стволовых 
клеток. Потому что необходимые 
при лейкозах, онкологических по-
ражениях лимфатической системы, 
нейробластоме и других недугах, 
в том числе ряде наследственных 
дефектов крови, они зачастую 
являются единственной возмож-
ностью спасти человека.

При этом клетки, вводимые в 
поражённый организм, должны 
идеально подходить конкретному 
пациенту. По статистике, у нуждаю-
щегося в пересадке костного мозга 
реципиента есть только один шанс 
из десяти тысяч идеально подходя-
щего по генотипу совместимости 
донора. Ищут их в специальных 
информационных регистрах, в 
которые входят люди, выразившие 
желание стать безвозмездными 
донорами костного мозга и гемо-
поэтических стволовых клеток. 
Вывод напрашивается сам собой: 
чем больше в этом регистре будет 
потенциальных доноров, тем выше 
шанс у заболевшего на ремиссию.

Между тем, в России с донорами 
костного мозга, мягко говоря, си-
туация нелёгкая. В списках феде-
рального регистра, создаваемого 
в стране с 2013 года, на сегодня 
значится не более 250–300 тысяч 
потенциальных доноров крови. 
Для сравнения: в США это число 
– девять миллионов человек, в Гер-
мании – более пяти миллионов, то 
есть почти каждый девятый граж-
данин ФРГ. В России же, даже по 
самым оптимистичным подсчётам, 
– один на 400 человек. В Челябин-
ской области статистика ещё более 
скромная: из 3,4 миллиона жителей 
региона в списке доноров костного 
мозга состоят всего около пяти 
тысяч человек – то есть менее, чем 
каждый 680-й житель территории. 
Между тем, ежегодно в пересадке 
костного мозга в России нуждают-
ся более пяти тысяч человек, из 
которых 900 – дети. Численность 
регистра страны может покрыть 
лишь 70 процентов потребности 
в костном мозге – причём не прак-
тически, а лишь теоретически 
или, если хотите, математически, 
без учёта «попадания» в генотип. 
Для достижения минимального 
успеха в регистре России должно 
состоять не менее полумиллиона 
человек. Сегодня их почти в два 
раза меньше.

По словам главного 
врача магнитогор-
ского подразделе-
ния Челябинской 
областной станции 

п е р е л и в а н и я 
крови Анато -
лия Крохина, во 
многом разви-
тию донорства 

костного мозга 
мешают средневековые представ-
ления россиян о самом процессе и 
его последствиях.

– Плюс не такая энергичная ре-
клама донорства костного мозга в 
России, – говорит Анатолий Ана-
тольевич. – Ну и представления 

доноров о том, что у них будут вы-
таскивать кость, потрошить её… В 
любом случае, первая сдача крови 
– это анализ типирования на ство-
ловую клетку, считайте, ваш инди-
видуальный код, для этого берётся 
кровь из вены. Потом результаты с 
вашего согласия вносятся в регистр 
доноров, и только в случае, если 
ваш код совпадёт с кодом пациен-
та, вы придёте сдавать стволовые 
клетки. Скажу одно: из пяти тысяч 
участников областного регистра за  
15 лет только 42 человека поехали 
в разные гематологические центры 
страны, имеющие разрешение на 
подобные донации. Со всеми всё 
в порядке, все живы и здоровы. И, 
кстати, живы и все 42 пациента, 
получившие стволовые клетки на-
ших доноров.

Итак, что такое донация стволо-
вых клеток. Да, в десяти процентах 
случаев действительно делается 
пункция в костный мозг: через не-
сколько проколов у вас берут так 
называемый красный, кроветвор-
ный костный мозг в самых богатых 
им участках – в основном из верхне-
го края тазовых костей. Процедура 

производится шприцем под общим 
или эпидуральным наркозом. Далее 
донор в течение пары дней оста-
ётся под наблюдением медиков в 
стационаре – ровно столько могут 
длиться болевые ощущения в ме-
стах прокола и незначительное сни-
жение уровня гемоглобина. Далее 
пациент выписывается, чаще всего 
полное восстановление костного 
мозга продолжается около месяца, 
максимум полгода.

В остальных 90 процентах слу-
чаев донация стволовых клеток 
– забор из вены так называемой 
периферической крови, предвари-
тельно дав донору препарат, помо-
гающий «выгнать» нужные клетки 
из костного мозга. Забранная кровь 
проходит сепарацию через специ-
альный прибор, разделяющий её 
на компоненты, гемопоэтические 
клетки собирают, остальные состав-
ляющие возвращают в организм 
через вену другой руки. Процедура 
длится пять-шесть часов, после 
донор может испытывать ощуще-
ния, подобные симптомам лёгкого 
гриппа: недомогание, слабость, 
ломота в суставах. Гемопоэтические 
клетки, взятые любым способом 

и введённые в организм онколо-
гического пациента, выполняют 
кроветворную функцию: преоб-
разуясь в эритроциты, лимфоциты 
или тромбоциты, они начинают 
работать сами и заставляют рабо-
тать систему больного, отказавшую 
из-за онкологического недуга.

До недавнего времени Россия, 
внесённая в мировой регистр до-
норов костного мозга, могла осо-
бо не задумываться об активном 
формировании собственного – 
пациенту могли найти донора в 
любой стране мира. Собственно, и 
сейчас, несмотря на санкции, пока 
выносить нашу страну за рамки 
этого списка не спешат. Однако 
рассчитывать, что это будет вечно, 
не стоит, да и цена использования 
клеток иностранного донора выше 
в несколько раз. Ведь если сами 
клетки для пациента бесплатны, 
то дорога и пребывание в клинике 
оплачиваются государством или 
благотворительными фондами 
полной монетой. Словом, назрела 
острая необходимость развития 
собственного движения доноров 
костного мозга.

Всероссийская акция «Давай-
вступай» проходит по всей стране, 
главным её событием стал марафон 
Артёма Алискерова: за 71 день он 
посетит 72 города России, еже-
дневно в течение шести-семи часов 
обегая 42 километра по достопри-
мечательностям каждого города, 
вошедшего в маршрут, вместе с 
чиновниками и волонтёрами, сту-
дентами и другими активистами 
донорства костного мозга.

Стартовал марафон  
в Улан-Удэ 4 сентября, 
финиширует 10 ноября  
в Архангельске

Одним из этапов стал Магнито-
горск, где перед беговым стартом 
Артём встретился с журналистами и 
не скрывал цель столь масштабного 
мероприятия – «раскачать» населе-
ние на самую современную помощь 
тем, кто в ней остро нуждается.

Артём перенёс острый лимфо-
бластной лейкоз, но донор костного 
мозга ему был не нужен: 31 сеанс 
химиотерапии, перенесённый им в 
течение полугода, «почистил» его 
костный мозг и «завёл» собствен-
ные возможности кроветворения. 
Артём уже два года как в ремиссии. 
А вот молодой человек, с которым 
он лежал в палате, нуждался в 
стволовых клетках, но, увы, так и 
не дождался подходящего донора – 
сейчас его нет с нами.

– Меня это очень затронуло, к 
тому же, и для меня это теорети-
чески запасной вариант, так что я, 
считайте, заинтересованное лицо, 
– говорит Артём Алискеров. – Надо 
понимать: это может коснуться 
каждого, и каждый достоин помощи 
в виде донорских стволовых клеток, 
которые, как показывает практика, 
творят чудеса.

Почему бег? Артём любит этот 
вид спорта: бегал с самого детства и 
вообще вёл здоровый образ жизни. 
Но рак не пощадил и его. Однако, по-
бедив болезнь, Артём решил своим 
марафоном не только активировать 
население на донорство костного 
мозга, но и показать таким же, как 
он, что жизнь после страшного диа-
гноза есть, более того, она может 
стать интересной и наполненной. 
Так, за два «послераковых» года Ар-
тём дважды взошёл на Эльбрус, про-
бежал Камчатку, южноафриканский 
Кейптаун, а также Калининград, 
города Золотого кольца, дважды 
пересёк по льду Байкал, причём 
однажды всю 636-километровую 
длину озера с юга на север.

Ответить на вопрос, что запомни-
лось в каждом городе, Артём может 
разве что так: дорога, асфальт, све-
тофоры и лица присоединившихся 
к марафону. А вот отдачу после 
мероприятий наблюдает очень 
активно и с радостью говорит, что 
местные станции переливания 
крови после его акции посещают 
сотни жителей.

В Магнитогорске стать донорами 
костного мозга в день посещения 
нашего города Артёмом решились 
волонтёры, студенты технологиче-
ского колледжа, а также предста-
вители службы приставов – в том 
числе начальник отдела старших 
судебных приставов Орджоникид-
зевского района Ирина Минина.

– Я не была даже до-
нором крови, а эта 
акция затронуло 
сердце и моё, и кол-
лег – мы решили 
принять в ней ак-
тивное участие, – 
говорит Ирина 
Геннадьевна. 
– Потому что, 
если можешь 
помочь кому-
то сохранить жизнь, 
нужно обязательно это сделать. 
По-другому никак.

  Рита Давлетшина

Гемопоэтический забег

Магнитогорск вошёл в маршрут  
агитационно-благотворительного марафона,  
посвящённого развитию донорства стволовых клеток костного мозга

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв

Анатолий  
Крохин

Артём Алискеров

Ирина 
Минина
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Людям о людях

Краевед Дмитрий Левко восстанавливает судьбы  
жителей исчезнувшего посёлка

Продолжение. Начало в № 71

Окончив седьмой класс, Ана-
толий Шкарапут поступил в 
Магнитогорский строитель-
ный техникум, добираться до 
которого приходилось пешком 
через гору Пугачёва. Летом 
переправлялись на правый 
берег на пароме из Средне-
уральского посёлка, а зимой 
– по льду. В выборе профессии 
не было никакой романтики: 
«Я умел пользоваться различ-
ными инструментами – отец 
нас всему учил, но сказать, что 
меня привлекала профессия 
строителя, не могу. Просто 
выбора особого не было. Если 
вы думаете, что я скажу о том, 
как с детства мечтал об этой 
профессии, то нет. В строитель-
ный техникум поступил вслед 
за старшим братом. Почему-то 
мне понравилось, как он там 
учится. С первой стипендии 
брат купил себе прекрасную 
фуфайку индивидуального 
пошива с воротничком. Ходил в 
ней всем на зависть и осенью, и 
зимой, и весной», – вспоминал 
Анатолий Порфирьевич. 

В 1956 году, спустя несколько дней 
после успешного выпуска из технику-
ма, Анатолий ушёл в армию. Первые 
месяцы службы проходили в совхозе 
Брединский. Только после окончания 
уборочной новобранцев отправили в 
войска. Анатолий попал в Прикарпат-
ский военный округ. Служил в полку 
связи. 15 ноября 1957 года окончил 
школу при в/ч 44081 с общей оценкой 
«отлично» и присвоением звания млад-
шего сержанта. Именно в армии, будучи 
помощником командира взвода, Ана-
толий Порфирьевич приобрёл первый 
опыт управления коллективом. 

Отдав долг Родине, он вернулся в 
Магнитку и устроился бетонщиком в 
строительное управление № 6 треста 
«Магнитострой», но пришлось пора-
ботать и землекопом, и плотником, и 
кровельщиком. «Работа бетонщика в 
то время была физически тяжела – при-
ходилось махать кувалдой до седьмого 
пота, чтобы разбивать валуны на части 
нужного размера», – вспоминал он.

Ударный труд Шкарапута был оценен 
по достоинству: вскоре он был назна-
чен мастером. В это время строитель-
ная отрасль переходит с монолитного 
железобетона на сборный. Ощутив не-

хватку знаний, Анатолий поступил на 
вечернее отделение стройфака Магни-
тогорского горно-металлургического 
института, который успешно окончил в 
1967 году по специальности «инженер-
строитель». «После работы все – домой, 
а я – на занятия в институт, – вспоми-
нал Анатолий Порфирьевич. – Домой 
раньше одиннадцати вечера не воз-
вращался. Даже в отпуске штудировал 
учебник Стрельцова, пересчитывал 
нагрузки балок. Ровесники – на танцы, 
а я – за учебники». 

Ещё до окончания вуза его назначили 
главным инженером стройуправления 
№ 6, а через два года – начальником 
этого управления.

Анатолий Шкарапут всю жизнь 
оставался верен выбранной в юности 
профессии: бетонщик, мастер, старший 
инженер, главный инженер, началь-
ник стройуправления № 6, главный 
инженер треста «Магнитострой», 
заместитель начальника Главюжурал-
строя Минтяжстроя СССР (Челябинск) 
(1980–1985), управляющий трестом 
«Магнитострой» (1985), генеральный 
директор треста «Магнитострой» 
(1992). 

Его труд отмечен многочисленными 
наградами и званиями: орден «Знак По-
чёта» (1974), орден Трудового Красного 
Знамени (1979), лауреат премии Совета 
Министров СССР (1984), диплом Почёта 
Челябинского обкома КПСС (1987), в 
1987 году он получил почётное зва-
ние «Заслуженный строитель СССР», 
которое присваивалось Президиумом 
Верховного Совета РСФСР и являлось 
одной из форм признания государ-
ством и обществом заслуг высокопро-
фессиональных строителей, 30 июля 
1991 года указом президента СССР 
за вклад в сооружение кислородно-
конвертерного цеха ММК и строитель-
ство объектов социальной сферы Маг-
нитогорска Анатолию Порфирьевичу 
Шкарапуту присвоено звание Героя 
Социалистического Труда с вручением 
ордена Ленина и золотой медали «Серп 
и Молот», Анатолий Шкарапут – почёт-
ный гражданин города Магнитогорска 
(1999), почётный строитель РФ, член 
межведомственного совета Госстроя 
РФ, обладатель личной международной 
награды «Факел Бирмингема», депутат 
Законодательного собрания Челя-
бинской области второго и третьего 
созывов. Он принимал участие в соору-
жении многих важных и уникальных 
объектов: Магнитогорского металлур-
гического комбината, рудника Малый 

Куйбас, аглофабрики № 4, дробильно-
сортировочной фабрики № 5, комплек-
са кислородно-конвертерного цеха, 
стана «2500» холодной прокатки, цеха 
покрытий и цеха гнутых профилей, 
стана «350/500» (Златоуст). Внёс вклад 
в осуществление программы разви-
тия и обновления коксохимического 
производства на металлургических 
предприятиях Челябинской области. 
Также в его огромном списке регалий 
– звание «Почётный строитель Урала», 
знак «За заслуги перед Челябинской 
областью».

Как вспоминал сам заслуженный 
строитель Шкарапут: «В 1986–1989 
годах строили по 170–180 тысяч 
квадратных метров жилья в год, еже-
годно пускали в строй семь-восемь 
детских садиков и одну-две школы, 
и это не считая прочих объектов 
социально-культурного назначения – 
больниц, учреждений культуры. В тот 
же период в стране начали осваивать 
западносибирские нефтяные районы. 
Именно труженики «Магнитостроя» 
обустраивали Мамонтовское, а затем 
и Приобское месторождения. «С нуля» 
построили город Пыть-Ях в Ханты-
Мансийском автономном округе – с 
жилыми домами, школами, детскими 
садами, котельной и, конечно, дорога-
ми. Много сделали магнитостроевцы 
и в Челябинске на объектах военно-
промышленного назначения». 

Жизнь и трудовой подвиг Анатолия 
Шкарапута – достойный пример того, 
чего способен достичь человек, при 
полной самоотдаче следуя избранному 
пути. Себя он называл «помешанным на 
работе человеком». В годы руководства 
«Магнитостроем» домой приходил в 
одиннадцать вечера, да ещё и солидную 
стопку бумаг с собой приносил. Каждый 
документ надо было изучить и подпи-
сать. Тогда же практически разучился 
спать: прикорнёт на час-два в сутки – и 
снова на работу. И так до выхода на за-
служенный отдых в 2004 году. До конца 
своей трудовой деятельности Анатолий 
Шкарапут работал по субботам и воскре-
сеньям. «В какой-то момент почувство-
вал, что надо уходить – силы уже не те. Я 
устарел в понимании взаимоотношений, 
всё же менялось, в том числе и ценно-
сти», – признавался он. 

Анатолий Шкарапут был настоящим 
рыцарем без страха и упрёка, на щите 
которого гордо красовался девиз: 
«Жить по совести, честно, иметь вну-
тренний стержень».

Они родом из СреднеуральскогоУчилище

Армия

Трест
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Требуются 

почтальоны  
для доставки газет  

«Магнитогорский металл», 
«Магнитогорский  

рабочий» 
3 раза в неделю  

(вторник, четверг, пятница). 
Обращаться по адресу: 

Ленина, 74. 
Тел.: 8-902-022-96-57, 

26-33-49.

ПАО «ММК» приглашает граждан на работу  
в листопрокатном цехе № 8 по профессиям:

машинист крана металлургического производства,  •	
заработная плата от 45 т. р.,
бригадир, заработная плата от 48 т. р.,•	
травильщик, заработная плата от 61 т. р.,•	
оператор поста управления, заработная плата от 46 т. р.,•	
резчик холодного металла, заработная плата от 46 т. р.,•	
оцинковщик горячим способом,  •	
заработная плата от 61 т. р.,
вальцовщик стана холодной прокатки, •	
заработная плата от 57 т. р.

Пенсионное обеспечение в соответствии с законодательством 
РФ, дополнительные дни к отпуску, полный социальный пакет.

Обращаться: ул. Кирова 84а, кабинет 104.

В сентябре юбилей  
отмечают

Виктор Иванович АКУЛОВ, Виталий Викторович КАЛИ-
НИН, Наталья Николаевна КРИВОШАПОВА, Ирина Юрьев-
на КИСЕЛЁВА, Владимир Васильевич МЕДВЕДЕВ, Виктор 
Борисович САЗОНОВ, Виктор Алексеевич ТУЕВ, Надежда 
Андреевна ЧЕРЕПАНОВА, Виктор Андреевич ЧИЖОВ, 
Александр Васильевич ТИСЛИН, Галина Александровна 
ПУШКАРЕВА, Раиса Владимировна АНОХИНА, Владимир 
Сергеевич АФАНАСЬЕВ, Валентина Дмитриевна КУРЫН-
КИНА, Юрий Петрович МИЩЕНКО, Динар Варисович 
ГАЗЗАЛОВ, Вафир Рашитович МУХАМАДИЕВ, Надежда 
Константиновна МЯСНИКОВА, Владимир Васильевич 
НЕВСТРУЕВ, Олег Анатольевич НИКИТИН, Алексей Ильич 
ЧЕРНОВ, Любовь Анатольевна ПРЕДЕИНА, Роман Муллая-
нович МУХАМЕТОВ, Тамара Ивановна ХАРЧЕНКО, Генна-
дий Александрович НУЙКИН, Валентина Владимировна 
ФЕДОРОВА, Нина Александровна ТРОИЦКАЯ, Галина Евге-
ньевна ДЕМИДОВА, Виктор Петрович ПЛАТОНОВ, Алексей 
Николаевич СЕРГЕЕВ, Анатолий Фатахуллович ХАСАНОВ, 
Гимадей Хадыевич ЯХИН, Елена Николаевна КАМЕНЕВА, 
Виктор Григорьевич ЩЕПЁТКИН, Сергей Селивёрстович 
КВИТИНСКИЙ, Василий Николаевич СТАРОВЕРОВ, Михаил 
Филиппович ПЕТРОВ, Раис Кашифович НУРУТДИНОВ, 
Мария Яковлевна АБРОСИМОВА, Любовь Яковлевна 
БАРЫШЕВА, Николай Геннадьевич ВАЛОВ, Александр 
Константинович НИКИФОРОВ, Василий Викторович ЕФ-
РЕМОВ, Лайк Галеевич БАЙНАЗАРОВ.

Поздравляем именинников и желаем им крепкого здоро-
вья, благополучия, счастья, неиссякаемой энергии, долгих 
лет жизни.

Администрация, профком 
 и комиссия по работе с пенсионерами ООО «ОСК»

Память жива 
26 сентября 
исполняется 
10 лет, как 
ушёл из жизни 
РЕВА Виктор 
Сергеевич. Он 
был прекрасным 
отцом, любящим 
мужем и 
заботливым 
дедушкой. 
Светлая память 
о нём навсегда с 
нами. 

Семья

Память жива 
27 сентября – 
год, как нет с 
нами дорогой, 
любимой тёти 
ХАЛИКОВОЙ 
Разии 
Кашафовны. 
Светлая память о 
ней будет вечно 
в наших сердцах. 
Кто знал её, 
помяните.

Племянницы

Память жива 
26 сентября –  
5 лет, как ушёл из 
жизни АЛЕКСЕЕВ 
Алексей 
Петрович. 
Светлая, добрая 
память о 
любимом муже, 
заботливом отце, 
дедушке живёт в 

наших сердцах. Помяните его. Любим, 
скорбим. 

Жена, дети, внуки, родные, близкие

Память жива 
29 сентября 
исполняется 
полгода, как ушёл из 
жизни КунцЕВИч 
Владимир Иванович. 
Боль утраты не 
проходит. Помяните 
вместе с нами 
добрым словом 
светлого, доброго, 
чистейшей души человека. Светлая 
память о нём останется и будет жить 
в наших сердцах вечно. Помним, 
любим, скорбим. 

Родные  и близкие

ПАО «ММК» приглашает на работу  
в коксовом цехе 

дверевых (зарплата от 89 т. р.),  
люковых (зарплата от 86 т. р.),  

барильетчиков (зарплата от 65 т. р.),  
сортировщиков кокса (зарплата от 38 т. р.),  

машинистов коксовых машин (зарплата от 88 т. р.). 
Полный социальный пакет, льготное пенсионное обеспечение.

Обращаться ул. Кирова 84а, кабинет 104.

Объявления. Рубрика «Услуги» – на стр. 14

Продам
*Сад в «Металлурге-2». Т. 8-906-872-

74-19.
*Песок, щебень, отсев, землю, скалу. 

Т. 45-39-40.
*Перегной,  землю, песок, щебень, 

скалу, отсев, гравий и др. От 3 т до 30 т. 
Недорого. Т. 43-01-92.

*Песок, щебень, отсев, перегной, 
земля, скала, кичига, от 3 до 30 т. Т. 
8-951-249-86-05.

*Поликарбонат прозрачный, цвет-
ной. Т. 8-912-805-48-48.

*Щебень, песок, отсев. Т. 8-951-443-
72-71.

*Большая распродажа корпусной 
мебели. Труда, 32а, второй этаж. Т. 
8-952-504-38-04.

*Картофель фермерский. Т. 8-912-
475-82-76.
Куплю

*Ваше авто в любом состоянии. До-
рого. Т.: 8-982-364-67-63, 8-982-291-
08-11.

*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 
8-919-353-80-13.

*Ванну, батареи, холодильники, газо-, 
электроплиты, стиральные машины, 
микроволновки, двери. Выезд в сады, в 
гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилизация. 
Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку и ко-
фемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, ути-
лизация. Т. 46-09-90.

*Пух-перо (подушки, перины). Выезд 
на дом. Т. 8-908-086-56-36.

*Ваш автомобиль, от 5 т. р. до 5 млн. 
Дорого. Т. 8-950-748-78-34
Сниму

*Жильё. Т. 8-982-320-21-97.

Требуются
*ООО «Санаторий «Юбилейный» при-

мет на постоянную работу, график рабо-

ты 2/2: кондитера – оплата 30000 руб.; 
повара – оплата 30000 руб.; официанта 
– оплата 25000 руб.; кухонного рабочего 
– оплата 22000  руб. Т.: 8(34772)30-222 
– Елена Геннадьевна, 8(917)806-24-50 – 
Татьяна Эрнстовна.

*Санаторий «Юбилейный» срочно при-
мет на работу: оператора стиральных 
машин – 3500 р./за смену, суточный 
график (1/3). Т. 8(922)751-26-42 – Жан-
на Булатовна; Т. 8(34772)302-22 – отдел 
кадров, Елена Геннадьевна.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» сроч-
но примет на постоянную работу: маляра 
– оплата от 30000 рублей, плотника – 
оплата от 30000 рублей. Т.: 8-347-723-
02-22 – отдел кадров, Елена Геннадьевна; 
8-912-474-53-55 – начальник службы 
Олег Геннадьевич; 8-968-116-70-49 – 
мастер Елена Владимировна.

*ООО «Абзаково» приглашает на 
работу в хозяйственную службу: ма-
стера участка благоустройства, масте-
ра ремонтно-строительного участка, 
кладовщика (работа в 1 С, Меркурий, 
ЕГАИСТ), специалиста по охране труда, 
начальника поисково-спасательной 
группы, наладчика КИПиА. Т. отдела ка-
дров 8-347-927-08-27, эл. почта volodina.
elr@abzakovo.com.

*На постоянную работу – машинист 
крана автомобильного (16 т), водитель 
полуприцепа категории «Е», водители 
манипулятора, самосвала, водовозки. 
Ул. Комсомольская, 133/1 (маршрут  
№ 32). Т.: 8-982-368-11-70, 58-03-01, 8- 
995-850-29-57.

*На постоянную работу: монтажники 
наружных трубопроводов,  бригады по 
монтажу трубопроводов. Т.: 8-904-974-
94-76, 58-03-01.

*Бетонщики на постоянную работу 
для устройства фундаментов. Т.: 8-912-
407-33-77, 58-03-01.

*Вакансия: вечерний менеджер по про-
дажам. Гибкий график, от 4 часов в день. 
Доход от 15000 с первого месяца. Можно 
без опыта. Т. 8-900-077-73-86.

*Грузчик. Смена 1700 р. Т.: 8-982-320-
08-62, 8-900-064-33-43. 

*Продавец в отдел натуральных кам-
ней (со знанием камней). Т. 8-908-063-
36-32.

*Укладчик-упаковщик металлоизде-
лий, сдельная з/п 40–50 т. р. Т.: 8-909-095-
40-10, 8-951-473-96-61.

*Швея на ремонт одежды. Т. 8-904-
814-61-45.

*Сторож на автостоянку. Ул. Суворова, 
123. Т. 8-951-129-71-75.

*Сварщик – сварка металлоконструк-
ций. Требования: опыт работы при-
ветствуется (возможно обучение).  По-
красчик – покраска изделий из дерева. 
Требования: опыт работы по профессии 
(возможно обучение), опыт обработки 
деревянных конструкций, мебели и т. д.  
Столяр, требования: опыт работы на 
производстве мебели, наличие опыта ра-
боты с различными материалами ЛДСП, 
МДФ. (Возможно обучение). Условия: цех 
укомплектован необходимым оборудо-
ванием и инструментом, официальное 
трудоустройство ТК РФ,  полный рабочий 
день,  график 5/2. Звонить в будни с 8.30 
до 18.00. Т. 8- 982-110 -19- 31.

*Сторож, охранник. Т.: 8-982-320-08-62, 
8-900-064-33-43

*Сварщик. Т.: 8-900-064-33-43, 8-982-
320-08-62. 

*Охранной организации – сотрудники 
охраны, можно без опыта. Контактный т. 
8-902-409-81-98. 

*Помощник-водитель. Т. 8-922-635-
29-93.

*Сторож на автостоянку на левом бе-
регу. Т. 8-908-810-15-57.

*Кухонный работник/ца. Т.: 8-952-510-
53-04, 28-18-99.

*Сторож на автостоянку. Т. 8-902-892-
83-93.

*Уборщик/-ца. Т. 8-904-946-08-00.
*В сферу озеленения на работу и под-

работку. Т. 8-963-097-20-00.
*Дезинфекторы/-ши. Т. 8-900-086-

54-16.

Коллектив и совет ветеранов группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти                                              

СКОРКИнОЙ 
Ираиды Петровны

и выражают соболезнование семье  
и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ОКП 
(ОТК) ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ОгЛОБЛИнОЙ 

Любови галиуловны
и выражают соболезнование семье  

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти
ШАТунОВА 

Александра Сергеевича
и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти
МОцОгЛОВА 

Анатолия Васильевича
и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти

уШАКОВА 
николая Васильевича

и выражают соболезнование  
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Огнеупор» скорбят по поводу 

смерти 
ШАКИРОВА 

Рашида Закировича 
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
электроремонта ООО «ОСК» скорбят 

по поводу смерти
чудЕцКОгО 

Виктора Александровича
 и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.



14 Мир увлечений Магнитогорский металл 26 сентября 2023 года вторник

Объявления. Рубрики «Продам», «Куплю», «Сниму», «Требуются» – на стр. 13 

Услуги
*Металлоконструкции, навесы, 

козырьки. Ворота. Заборы. Т. 
8-951-461-50-34. 

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровельные работы. Т. 8-919-
117-60-50. 

*Кровля гаражей. Т. 8-909-747-
78-48.

*Ремонт крыш бикростом. Т. 
8-909-747-78-52.

*Крыши. Заборы. Т. 8-982-367-
79-04.

*Заборы из профнастила и 
сетки-рабицы. Т. 8-919-117-60-
50. 

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота (откатные, распаш-
ные.) Заборы.  Т. 8-919-117-60-
50. 

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-40-50.

*Ремонт теплиц поликарбона-
том. Т. 8-951-461-50-34. 

*Перетяжка теплиц. Т. 8-912-805-
40-50.

*Теплицы усиленные. Т. 45-
40-50.

*Ремонт теплиц, усиление. По-
ликарбонат. Т. 45-88-48.

*Теплицы. Ремонт, замена по-
ликарбоната. Усиление. Т. 8-982-
280-79-81.

*Бани каркасные, любые, ремонт, 
отделка, пристрои. Т. 8-912-805-
21-06.

*Отделка и остекление балконов. 
Т. 8-951-128-76-26.

*Отделка балконов. Недорого. Т. 
8-904-970-93-37.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Реставрация ванн. Т. 8-909-097-
77-46.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-

50.
*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-99-

29.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ремонт квартир под ключ. 

Пенсионерам скидки. Т. 8-964-
249-26-55.

*Ремонт садовых домов. Пен-
сионерам скидки. Т. 8-982-367-
79-04. 

*Качественная замена пола. Т. 
8-964-249-26-55.

*Ламинат, линолеум, плинтусы, 
панели. Т. 8-950-727-87-69.

*Натяжные потолки! Электрика. 
Быстро, качественно. Хорошие 

скидки. Влад. Т. 8-9000-275-331.
*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-

247-34-96 (Миша). 
* Обои. Потолки. Т. 8-908-080-

34-04.
*Ламинат, линолеум, панели. Т. 

8-908-073-20-31.
*Домашний мастер (золотые руки, 

человек слова). Услуги платные. Т. 
8-950-727-87-69.

*Домашний мастер. Т. 8-992-514-
37-24.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Домашний мастер. Т. 8-908-068-
96-03.

*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Спил, выкорчёвка деревьев. Т. 
45-06-51.

*Вспашка мотоблоком. Т. 45-06-
51.

*Ремонт, утепление пластико-
вых окон. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-964-249-26-55.

*Ремонт окон с гарантией. Т. 
8-992-501-68-29.

*Ремонт мебели, сборка, рестав-
рация. Т. 8-920-103-44-61.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-092-

51-80.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников. Вызов 
бесплатно. Пенсионерам скидка. 
Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.

*Ремонт холодильников, вызов 
бесплатный, гарантия. Пенсионе-
рам скидка. Т. 8-952-501-14-45.

*Замена резинок и ремонт дверей 
холодильника. Т. 8-919-319-75-79.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. Уста-
новка, продажа. Т. 8-963-094-08-
09.

*Ремонт стиральных и посудо-
моечных машин, холодильников. 
Выезд и диагностика бесплатно. 
Пенсионерам скидки. Гарантия. Т. 
8-951-259-93-67.

*Утилизация бытовой техники. 
Т. 8-922-635-29-93.

*Ремонт электроплит, микро-

волновок, мясорубок, водогреек, 
стиральных машин. Т. 8-992-522-
18-88.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», грузчики. Город, 
межгород. Т. 8-919-302-41-29.

*Грузоперевозки «ГАЗель», груз-
чики. Т. 8-922-702-02-60.

*Грузоперевозки. Грузчики. Т. 
8-912-312-36-87.

*«ГАЗели». Т. 8-912-806-00-33.
*Экскаватор-погрузчик, минипо-

грузчик. Т. 45-39-40.
*Благоустройство захоронений. 

Т. 8-919-350-90-59.
*Спил, выкорчевка. Т. 8-952-504-

02-02.
*Вспашка мотоблоком. Т.8-952-

504-02-02.

Считать  
недействительным

*Утерянный диплом АА 830640 
от 16.05.1998 г., выданный ПТУ  
№ 97 г. Магнитогорска на имя  
Никуличева В. В.

Несмотря на свои 72, Миха-
ил Позин всё так же под-
тянут и лёгок в движениях 
– сказывается многолетняя 
спортивная закалка. За его 
плечами – насыщенная фут-
больная жизнь, о которой 
Михаил Анатольевич рас-
сказывает с удовольствием, 
хотя трудностей на пути к 
заветным титулам и кубкам 
было немало. 

Родился Михаил Позин в посёлке 
Новомагнитный на левом берегу. В 
футбол начал играть ещё в детстве. 
Других развлечений у поселковых 
мальчишек в то время не было, 
поэтому и летом, и зимой гоняли 
мяч. Поначалу делали его из тря-
пок, сворачивая их в плотный клу-
бок. Такого «мяча» хватало всего 
на несколько игр. Позже появились 
настоящие футбольные мячи. Пи-
нать такой мяч босиком было поч-
ти невозможно: удары по жёсткой 
шнуровке, затягивающей кожаную 
покрышку после накачки камеры, 
были весьма болезненными. Фут-
больное поле тоже организовали 
сами, вспоминает Михаил Анато-
льевич, – нашли за посёлком под-
ходящий пустырь, отыскали где-то 
трубы, вырыли ямы – вот тебе и 
ворота. Зато радость была такая, 
что не передать словами. Стра-
сти на самодельном футбольном 
поле кипели нешуточные. Играли 
мальчишки увлечённо, не обращая 
внимания на порванные штаны и 
разбитые коленки. Расходились 
по домам затемно, когда мяча уже 
почти не было видно.

– Был бы мяч, а играть мы могли 
хоть на минном поле, – смеется 
Михаил Анатольевич. – Расписание 
у нас было простое: утром – школа, 
вечером – футбол. Когда появились 
телевизоры и по ним начали транс-
лировать футбольные матчи, мы с 
отцом стали болеть за московское 
«Торпедо», так что футбол у меня, 
можно сказать, в крови. 

Шестидесятые–семидесятые 
годы прошлого века стали золо-
тым временем для магнитогор-
ского футбола. Популярность 
местной команды просто зашка-
ливала. Народ, как говорится, 
голосовал ногами: каждый матч 

собирал полный стадион, болель-
щики сидели даже в проходах. С 
товарищескими играми в Магнит-
ку приезжали «Динамо», ЦСКА, 
«Спартак». 

– Это был самый популярный, 
поистине народный вид спорта, 
– подтверждает Михаил Анато-
льевич. – Левобережный стадион 

всегда битком, каждая игра – на-
стоящий праздник. Люди с работы 
торопились не домой, а на футбол. 
Кожухов, Турлыгин, Пилихоца – у 
нас, мальчишек, были свои мест-
ные футбольные кумиры. Бывало, 
посмотришь матч и бежишь со всех 
ног к себе на поле – не терпится 
мяч погонять.

После школы Михаил подал до-
кументы в военное училище, но не 
прошёл по здоровью. Окончив ин-
дустриальный техникум, устроился 
на комбинат электриком – работал 
в пятом и шестом листопрокатных 
цехах, в ЖДТ. В свободное время 
играл в молодёжной команде «Ме-
таллург». 

– Молодой был, всё успевал, – 
отмечает Михаил Анатольевич. – 
Отработаешь смену – и бежишь на 
левобережный стадион, где в семь 
вечера начиналась тренировка. И 
так всю неделю. А в субботу и вос-
кресенье у нас всегда были игры. 

В 1980 году Михаила 
Позина утвердили тренером 
молодёжной команды. Был 
на седьмом небе от счастья, 
признаётся он и подчёркивает, 
что тренер – это не работа,  
а призвание

Костяк команды в то время со-
ставляли работники локомотив-
ного цеха ЖДТ, второго коксового, 
первого и третьего мартеновских 
цехов и четвёртого листопрокат-
ного: А. Мирошин, А. Печагин,  
С. Купцов, В. Михин, С. Самойлов,  
В. Ерохин, И. Котляров, В. Засыпа-
лов. Рядом с ними быстро наби-
рались опыта и мужали молодые 
футболисты, только-только при-
шедшие в спорт и на комбинат. 

– Каждую игру пропускал через 
себя, – признаётся Михаил Анато-
льевич. – Помню, проиграли матч, 
так я с левого берега на правый 
шёл пешком, чтобы выпустить 
пар, проанализировать ошибки. 
Даже после поражений ни в коем 
случае нельзя раскисать ни игро-
кам, ни тренеру. Моя задача была 
не только научить, сплотить ребят, 
но и вдохновить их на новые дости-
жения. Хороший тренер должен не 
только отрабатывать с игроками 
технико-тактические приёмы, но и 
понимать их, вселять уверенность. 
К каждому у меня был свой подход: 
кого-то нужно было похвалить, 
кого-то поругать. Я не был жёстким 
тренером, но в плане дисциплины 
поблажек не делал никому. 

С 1987 по 1991 год Михаил Позин 
тренировал команду «Метизник». 
За пять сезонов она стала трёх-
кратным чемпионом Челябин-
ской области, обладателем Кубка 
Челябинской области и двукрат-
ным обладателем Кубка Урала, 
победителем первенства России 
зоны «Урал–Западная Сибирь» 
среди КФК и бронзовым призёром 
первенства России среди КФК, 
участником Кубка СССР и РСФСР, 
а Михаил Позин вошёл в десятку 
лучших тренеров Южного Урала. 

– Удача приходит к тому, кто 
работает, в том числе и над собой, 
– отмечает Михаил Анатольевич и 
поясняет, что тренерскому искус-
ству тоже нужно учиться. – Многое 
я перенял от известного футболи-
ста, тренера молодёжной команды 
Петра Ивановича Пилихоцы, от 
Валерия Викторовича Постнико-
ва, который одно время подменял 
нашего тренера. Я в то время был 
капитаном команды, и он нередко 
советовался со мной по поводу 
предстоящего матча. Тогда я по-
нял, что значит команда, тренер 
и игроки – единое целое. Когда я 
уже сам тренировал молодёжную 
команду, Анатолий Николаевич 
Козлов – тренер великой команды 
мастеров – приглашал меня на 
сборы. Он был жёстким в работе, 
требовательным. Дождь, грязь, 
команда ропщет, а он своё – два 
часа тренировки. 

В 1989 году Михаил Позин стал 
начальником команды, а затем 
директором ФК «Метизник».  
Команда в это время участво-
вала в первенстве России среди 
профессиональных команд тре-
тьего дивизиона. После объеди-
нения команд «Метизник» и «Ме-
таллург» работал начальником  
команды, заместителем директо-
ра, директором ФК, с 2009 года –  
заведующим спортсооружением 
в ДЮСШ-4. 

– Футбол – это любовь на всю 
жизнь, – признаётся Михаил Ана-
тольевич. – Я вообще счастливый 
человек, увлечение стало главным 
делом моей жизни. И сегодня нет-
нет, да и погоняю мяч, вспомню 
молодость. 

 Елена Брызгалина

Мяч в игре
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Живи активно!

Футбол стал для него  
не только профессией, но и жизнью

Михаил Позин
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Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«ММ» и краевед Ирина Андреева 
продолжают создание народной эн-
циклопедии и предлагают вашему 
вниманию очередной выпуск. 

Протасов Пётр Ефи-
мович (15(28).08.1907, 
село Перелазы Брянской 
области–12.10.1966, Маг-
нитогорск), металлург, 
Герой Социалистиче-
ского Труда (1958). С 
1928 года – чернора-
бочий в мартеновском 
цехе Мариупольского 
металлургического за-
вода. В 1932–1962 годах 

на ММК. Участвовал в строительстве 
и пуске первой мартеновской печи в 
качестве машиниста завалочной маши-
ны, которую освоил ещё в Мариуполе, в 
пуске и освоении других агрегатов цеха. 
Оказывал содействие конструкторам 
и производителям завалочных машин 
в совершенствовании их конструкции, 
улучшении эксплуатационных характери-
стик. Внёс ряд рационализаторских пред-
ложений, направленных на повышение 
надёжности работы механизмов. За счёт 
сокращения периода загрузки шихтовых 
материалов в значительной мере способ-
ствовал увеличению объёмов выплавки 
стали. В школе передовых методов труда 
делился опытом наиболее рационального 
управления машинами. Неоднократно 
избирался депутатом Магнитогорского 
городского Совета депутатов. Награждён 
двумя орденами Ленина (1952, 1958), 
орденами Трудового Красного Знамени 
(1964), «Знак Почёта» (1949), медалями. 
Вскоре после его кончины – 24 февраля 
1967 года по предложению жителей по-
сёлка, где жил Пётр Ефимович, переулок 
Горный был переименован в переулок 
имени Протасова.

Псковский, переулок в посёлке Крылова 
в Ленинском районе. Назван в честь Пскова 
– одного из древнейших городов России.

Пташинская Евдокия 
Ивановна (25.12.1920, 
деревня Николаевка Ом-
ской области–28.06.2011, 
Магнитогорск), строи
тельмеханизатор. Тру-
довую деятельность на-
чала в колхозе. В 1941 
году приехала в Магни-
тогорск, где поступила 
в автошколу. С октя-
бря 1941 года в тресте 

«Магнитострой»: помощник машиниста 
экскаватора, машинист экскаватора 
(1942–1969), машинист компрессора в 
управлении механизации (1969–1993). 
Участвовала в строительстве многих объ-
ектов ММК: доменных печей № 5–9, коксо-
вых батарей, мартеновских и прокатных 
цехов, кислородноконвертерного цеха. 
Была единственной в Магнитогорске жен-
щиной – машинистом экскаватора. В со-
вершенстве освоила все типы экскавато-
ров, использовавшихся на строительной 
площадке. Ей поручали самую сложную 
работу. С 1944 года была наставником 
молодых рабочих, подготовила свыше 
сорока специалистов. Неоднократный 
победитель социалистического соревно-
вания среди строителеймеханизаторов. 
Ветеран Магнитостроя, ветеран Маг-
нитки. Награждена орденами Трудового 
Красного Знамени (1958), «Знак Почёта» 
(1952), медалями, «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 
гг.» (1946), «За трудовую доблесть» 
(1953), юбилейной медалью к 100летию 
Ленина, отмечена знаком «Отличный 
каменщик».

Пугач Людмила Пе-
т р о в н а  ( 2 1 . 1 1 . 1 9 5 1 , 
Хабаровск–1.01.2009, 
Магнитогорск), медицин-
ская сестра, заслуженный 
работник здравоохране-
ния РФ (1998). Окончила 
Магнитогорскую сред-
нюю школу № 53 (1968) 
и поступила на работу в 
городскую больницу № 1 
санитаркой. В 1972–1984 

годах – медицинская сестра терапевти-
ческого отделения, с 1984 года – старшая 
медсестра торакального отделения. Без от-
рыва от производства в 1972 году окончила 
медицинское училище. В совершенстве 
освоила работу сложного торакального 
отделения, коллектив которого являлся 
одним из лучших в больнице. Отличалась 
высоким профессионализмом, трудолю-
бием, душевностью настоящей сестры 
милосердия. Помогала осваивать профес-
сию молодым медсёстрам. С готовностью 
передавала знания, готовила квалифици-
рованных специалистов. Неоднократно 
награждалась Почётными грамотами и 
благодарностями, ветеран труда.

Пугачёва, улица в Ленинском районе. На-
звана в память о Емельяне Пугачёве – дон-
ском казаке, предводителе Крестьянской 
войны 1773–1775 годов. 

Пугачёв в крепости 
Магнитной. Во время 
бунта крепость была за-
хвачена Емельяном Пуга-
чёвым. Отступая под уда-
рами регулярных войск, 
часть его отрядов ушла в 
Башкирию. Там Пугачёв 
собрал до пяти тысяч раз-
ного люда и двинулся к 
крепости Магнитной. Рано 
утром 5 мая 1774 года во-
инство Пугачёва подошло 
к крепости. Взять её с ходу не удалось, при 
первом штурме Пугачёв был ранен картечью 
в руку. Бой продлился до позднего вечера, Пу-
гачёв отвёл отряды в степь для суточного от-
дыха. По некоторым данным, второй штурм 
состоялся в ночь на 7 мая, штурмующие 
ворвались в крепость. Комендант крепости 
капитан Тихоновский с женой, священник, 
поручик Можавитинов и его жена, а также 
большое число солдат были убиты.

Пулеха Иван Ива -
нович (6.07.1938 село 
Литвяки Полтавской 
области–26.05.1988), 
инженерстроитель. В 
1946–1953 годах учился в 
школе села Октябрьское 
Лубенского района. В 
1957 году окончил Мир-
городский керамический 
техникум по профессии 
«механик технологии 

силикатов». В 1957–1958 годах – мастер 
Чертоковского райпромкомбината в Тер-
нопольской области. В 1958–1959 годах 
– плотникбетонщик в СУ № 3 треста «Маг-
нитострой», в 1959–1966 годах – мастер, 
заместитель начальника цеха кирпичного 

завода. В 1980–1983 годах – за-
меститель секретаря парткома, 

в 1983–1988 годах – секретарь 
парткома треста «Магнитострой». В 1970 
году без отрыва от производства окончил 
МГМИ. Большой вклад внёс в улучшение 
труда формовщиков. Подал и внедрил во-
семь рационализаторских предложений 
с экономией девять тысяч рублей. В 1974 
году коллектив цеха под руководством 
Пулехи пять раз занимал первые места. В 
1966 году был организатором молодёжи 
на Всесоюзной ударной комсомольской 
стройке – стана «2500» холодной прокатки 
ММК. Пропагандист комсомольской сети 
(1970–1979), руководитель агитколлектива 
кирпичного завода, член парткома треста 
«Магнитострой», член бюро ГК ВЛКСМ, 
депутат Правобережного Совета депутатов 
трудящихся, член горкома партии. Награж-
дён орденом «Знак Почёта» (1982), медаля-
ми «За доблестный труд. В ознаменование 
100летия со дня рождения В. И. Ленина» 
(1970), «Ветеран труда». 

Пундиков Александр 
Иванович (31.07.1947, 
Магнитогорск), педагог, 
тренер,  заслуженный 
учитель РСФСР (1989). 
Окончил отделение физи-
ческого воспитания Маг-
нитогорского педагоги-
ческого училища (1968), 
Челябинский институт 
физической культуры 
(1980). В 1968–1971 годах 

– преподаватель лёгкой атлетики в педаго-
гическом училище Магнитогорска, около 
двадцати лет – учитель физической культу-
ры в СШ № 65. По его инициативе в школе 
был создан тренажёрный зал, организовы-
вались туристические походы, в том числе 
водные по реке Урал. Сборные команды 
школы неоднократно становились победи-
телями в областных и городских спортив-
ных соревнованиях. Возглавлял городское 
методическое объединение учителей физи-
ческой культуры. Автор нескольких мето-
дических разработок. Участвовал в реали-
зации российскоамериканской программы 
«Рукопожатие через океан» (1990–1992), 
проводил показательные уроки в школах 
штата НьюДжерси (США). В 1992–2004 го-
дах – директор легкоатлетического манежа 
и ДЮСШ № 3 при ОАО «ММК». В течение 
нескольких лет являлся председателем 
государственной аттестационной комиссии 
Магнитогорского педагогического коллед-
жа. С 2004 года – заместитель директора 
колледжа по социальноэкономическим во-
просам. В настоящее время – преподаватель 
педагогического колледжа, стаж работы – 
более пятидесяти лет. Избирался депутатом 
Правобережного районного Совета народ-

ных депутатов (1990). 
Пунькаев Константин 

Николаевич (16.09.1918, 
село Большие Березни-
ки, Мордовия–7.04.1990, 
Магнитогорск), участник 
финской и Великой Отече-
ственной войн, педагог, 
организатор культурной 
жизни города. После окон-
чания школы № 41 остался 
работать в ней учителем 

физкультуры и черчения. В 1936–1939 го-
дах учился в МГМИ. С 1939 года служил в ря-
дах Красной Армии, участвовал в советско
финской войне. В декабре 1941 года попал 
в плен, в котором находился до 1944 года. 
Далее продолжил воевать на фронтах Вели-
кой Отечественной войны. За храбрость и 
мужество был награждён орденом Великой 
Отечественной войны I степени. В 1945 году 
вернулся в Магнитогорск. Работал учите-
лем физкультуры и черчения в школе № 41, 
летом – физработником в пионерском лаге-
ре «Горный воздух», которым впоследствии 
руководил много лет, директором Дворца 
культуры имени Ленинского комсомола с 
1953 по 1968 год, председателем комиссии 
по работе среди детей и подростков с 1968 
по 1978 год. Избирался депутатом Право-
бережного районного Совета депутатов 
трудящихся (1963). Был победителем соц-
соревнования (1973,1975, 1978, 1979). На-
граждён медалью «За трудовое отличие», 
удостоен почётных званий «Ветеран труда 
СССР», «Ветеран труда ММК».

Пустовит Станислав 
Максимович (26.05.1942, 
М а г н и т о г о р с к –
24.05.2022), электросле-
сарь,  певец,  самодея-
тельный художник и 
композитор, поэт, каза-
чий подъесаул. Работал 
на заводе подсобным 
р а б о ч и м ,  с т о р о ж е м , 
электрослесарем. В 1978 
году окончил Магнито-
горское музыкальное 

училище по классу вокала, в 1972–1978 
годах – артист хоровой капеллы. В 1986 
году с отличием окончил художественно
графический факультет педагогического 
института. Издал книгу «Дорога орлов» 
(16+),  которую сам иллюстрировал. 
Писал стихи, прозу, легенды, сказки, ри-
совал портреты, пейзажи, натюрморты, 
композиционные картины, в основном в 
графике (карандаш, акварель, пастель). 
Тексты его песен размещены на плитах 
мемориала памяти в станице Магнитная. 
На одной – «Плач матери» (16+), на дру-
гой – «Станица Магнитная» (16+). Серия 
графических работ посвящена строитель-
ству кислородноконвертерного цеха. 
Постоянный участник областных и го-
родских выставок. Состоялось несколько 
персональных выставок. Работы хранятся 
в Магнитогорском краеведческом музее, 
в частных собраниях в России и за рубе-
жом. Награждён медалями Оренбургского 
казачьего войска, в том числе медалью 
«За особые заслуги», крестом «За воз-
рождение казачества России», медалью 
«Патриот России». Ветеран труда Челя-
бинской области.

Александр 
Пундиков

Константин 
Пунькаев

Станислав 
Пустовит

Напоминаем, принять участие в создании 
народной энциклопедии может каждый 
житель Магнитогорска. Для этого необхо-

димо отправить на электронную 
почту andreevaivsv@yandex.
ru свои предложения, факты, 
фамилии горожан, достойных 

занять место в народной энциклопедии.

Пётр 
Протасов

Евдокия 
Пташинская

Людмила Пугач

Емельян 
Пугачёв

Иван Пулеха

Пускепалиса, улица в посёлке Прилесный. Название утверждено решением МГСД в 
январе 2023 года. Названа в память о Сергее Витауто Пускепалисе – главном режис-
сёре Магнитогорского драматического театра имени А. С. Пушкина в 2003–2007 
годах, известном российском актёре театра и кино, заслуженном артисте РФ, 
трагически погибшем в автокатастрофе. За время работы в Магнитогорске вы-

пустил свой актёрский курс на 
театральном факультете 
Магнитогорской государ-
ственной консерватории 

имени М. И. Глинки и по-
ставил восемь спектаклей: «Козий 
остров» (16+), «Такси. Скорость. 
Две жены…»(16+), «Блин2»(16+), 
«Любовь к ближнему»(16+), «Ис-
полнитель желаний»(16+), «Сирена и 
Виктория»(16+), «Женитьба Фи-
гаро» (16+),  
« В о л од я » 
(16+).

ускепалиса
улица

Выпуск № 248
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У одного человека никогда не 
бывает с собой ручки, даже 
если ему приходится писать 
целыми днями. А другой по-
стоянно носит с собой самые 
разнообразные вещи, которые, 
может быть, ему никогда и не 
пригодятся. Он уверен: лучше 
запастись всем необходимым, 
чем оказаться в непредвиден-
ной ситуации. А вы готовы к 
неожиданностям?

1. Всегда ли у вас есть с собой запас-
ная ручка?

2. Отправитесь ли вы путешествовать 
на велосипеде, если у вас не хватает к 
нему запчастей?

3. У вас есть кошка?
4. Часто ли вы попадаете под дождь, 

не имея ни плаща, ни зонта?
5. Несчастные случаи не так страш-

ны, если ты успел застраховаться. Так 
ли это?

6. Есть ли у вас дома аптечка?
7. Лучше ли иметь две специально-

сти, чем одну?
8. Кладёте ли вы деньги в разные 

карманы?

9. Считаете ли вы, что нужно каждый 
раз рисковать всем, чтобы чего-то до-
биться?

10. Заливаете ли вы каждый раз 
полный бак бензина, заезжая на за-
правку?

11. Всегда ли ваш холодильник по-
лон?

12. Считаете ли вы, что всегда нуж-
но иметь несколько друзей, чтобы не 
остаться одному?

Один балл вы получите за каждый 
положительный ответ на вопросы:  
1, 3, 6, 7, 8, 10, 12 и за каждый ответ 
«нет» на вопросы: 2, 4, 5, 9, 11.
Результат 

Если у вас больше 10-ти баллов, то 
вы просто перестраховщик и никогда не 
сделаете ни одного шага, не подумав о 
последствиях, и не выбросите ни одной 
лишней вещи – вдруг она когда-нибудь 
пригодится. Хотя психологи считают, 
что зачастую необдуманные поступки 
могут сделать жизнь более приятной.

От 3 до 9 баллов. Вы предусмотри-
тельны, но... не слишком. Это неплохо.

Менее 3-х баллов. Вы абсолютно 
не умеете предугадывать события и 
последствия.

Тест

Готовы ли вы к неожиданностям?

Китайская  
династия

По горизонтали: 1. «Уж если и лиха ... начало, то 
и хорошего конца не жди». 7. Кем был тот самый 
Гай Кассиус Лонгин, с чьим именем связана исто-
рия «Копья судьбы»? 8. Ходячая атрофия мозга. 9. 
Какой голод «невозможно утолить»? 10. Во что 
не верит половина взрослого населения Вели-
кобритании? 11. «Ты так же сексуален, как ... во 
вьетнамках!». 12. Какая картина, увиденная в ма-
стерской Бориса Кустодиева, настолько потрясла 
певца Фёдора Шаляпина, что он воскликнул: «Ну, 
пора уезжать!»? 13. Кто карает на высшем уровне? 
16. Какая династия установилась в Китае в 1368 
году после монгольского владычества? 17. Цветок 
с именным салатом из рыбы. 18. Зверь с лежбища. 
20. Страна, появившаяся после второй мировой 
войны. 21. Любимая еда героя триллеpa «Тайное 
окно» (12+). 22. «Лучезарный» учёный.

По вертикали: 1. Какого футболиста обезобра-
зили ради съёмок в фильме «Меч короля Артура» 
(16+)? 2. «Плохой советчик» при отменном аппе-
тите. 3. Актёр ... Аффлек. 4. Дитя напора. 5. Какой 
овощ при Петре Великом изначально выращивали 
только для приготовления лекарства? 6. «Сердце» 
хот-дога. 7. Сибирская профессия Андрея Толстого 
с лицом Олега Меньшикова. 9. Что предъявляет 
пассажир контролёру? 11. Отрицатель автори-
тетов. 12. Кто из членов «Могучей кучки» всю 
жизнь разрывался между наукой и музыкой?  
14. Новостной ... на просторах интернета. 15. «Мне 
никогда не удавалось выглядеть круто с пистоле-
том в руке» (кинозвезда). 16. «Самый золотой» 
город Челябинской области. 19. Розовый взгляд 
на суровую действительность.

Кроссворд

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Беда. 7. Центурион. 8. Кретин. 9. Булимия. 

 10. Эволюция. 11. Носки. 1? «Большевик». 13. Бог. 16. Мин. 17. Мимоза. 
18. Котик. 20. Пакистан. 21. Чипсы. 22. Светило.

По вертикали: 1. Бекхэм. 2. Диетолог. 3. Бен. 4. Струя. 5. Артишок. 
6. Сосиска. 7. Цирюльник. 9. Билет. 11. Нигилист. 12. Бородин. 
 14. Портал. 15. Дауни. 16. Миасс. 19. Наив.

Анонс

Концерт Виктора Мельникова
В субботу 7 октября в 17.00 в Магнитогорском 
концертном объединении (пр. К. Маркса, 126) 
с авторской песенной программой «Подарок на 
радость» (12+) выступит Виктор Мельников.

Бард, композитор, 
лауреат Всероссий-
ского Грушинского 
фестиваля Виктор 
Мельников пишет 
музыку на шедев-
ры мировой поэзии, 
от Древнего Китая 
до России XXI века, 
а также открывает 
слушателям маг-
нитогорских авто-
ров. Оригинальные 
мелодии помогают 
раскрыть в стихах 
новые грани.

Песни магнитогорского барда слушают и исполняют по 
всей России и за рубежом, а на его сольные концерты са-
мые преданные зрители приезжают за сотни километров. 
Вот и на этот раз Виктор ждёт иногородних гостей – и, 
конечно, приглашает земляков, которые любят поэзию, 
звучащую под гитару.

Название предстоящему сольному кон-
церту дала песня на стихи Осипа Мандель-
штама «Подарок на радость» (12+).

Дополнительная информация – по 
телефонам 540-950, 8-932-01-76-579 и 
на сайте Магнитогорского концертного 
объединения.


